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Аномальная жара стала настоящим 
испытанием для тех, у кого есть 
проблемы с сердцем. Пациентов с 
подозрением на острый коронарный 
синдром привозят в Региональный 
сосудистый центр. В июне больных 
здесь было больше, чем коек. 

СТР. 11

Каждая кукла похожа на своего 
создателя. В этом убеждена научный 
сотрудник Иркутского областного 
краеведческого музея Нэлли Ракова. 
Уже 15 лет она занимается лоскутными 
народными куклами.
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Компьютеру все возрасты покорны
 ЗНАЙ НАШИХ! ЗНАЙ НАШИХ! Уметь пользоваться смартфоном, 
отправить электронное письмо или подать заявление 
через портал Госуслуги – все это возможно даже 
в пенсионном возрасте.

Выявить уровень знаний помогает региональный чемпионат по компью-
терному многоборью. В этом году в нем участвовали 145 пенсионеров из 34 
муниципалитетов. Победители достойно защитили честь Иркутской области 
на всероссийских соревнованиях. В абсолютном первенстве бронзовым призе-
ром стала усольчанка, руководитель «Серебряных волонтеров» Татьяна Гринь. 
С миром компьютеров она познакомилась больше 20 лет назад:

– По образованию я бухгалтер, но никак не получалось трудоустроиться по 
профилю, потому что не умела работать на компьютере. Пришлось идти на 
курсы. Училась и параллельно устроилась техничкой, чтобы, вечером вымыв 
полы, посидеть в учебном центре за компьютером, ведь своего не было. Быстро 
нашла работу бухгалтера, правда, на время декретного отпуска основного со-
трудника.
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  ВИЗИТ  «Братск 
– один из главных 
промышленных центров 
Иркутской области и 
Сибири – постоянно 
находится в фокусе 
внимания региональной 
и федеральной власти. И 
жизнь братчан должна 
быть комфортной», – 
подчеркнул губернатор 
Игорь Кобзев. Программа 
его 13-й рабочей поездки 
в Братск и Братский 
район была очень 
насыщенной. Глава 
региона проверил ход 
капитального ремонта 
дорог, строительства 
школы, экологической 
модернизации 
алюминиевого 
завода, встретился с 
участниками СВО и их 
семьями. 

БАЛАНС ЭКОНОМИКИ 
И ЭКОЛОГИИ

Одним из важных пунктов 
программы стало посещение 
Братского алюминиевого завода, 
на котором с 2023 года проходит 
экологическая модернизация. На 
территории предприятия вместо 
части действующих цехов, по-
строенных более полувека назад, 
появятся два новых корпуса. Они 
будут оснащены современными 
электролизерами, работающими 
по технологии предварительно 
обожженного анода (собственная 
разработка РУСАЛа). В результате 
значительно снизится негативное 
воздействие на окружающую сре-
ду. Ввод в эксплуатацию первых 
электролизеров запланирован на 
2028 год.

– Важно, что крупные пред-
приятия с вниманием относятся 
к сохранению окружающей среды, 
– прокомментировал Игорь Коб-
зев. – Мы в первую очередь, ко-
нечно, за баланс экономики и эко-
логии. Жителей Братска волнуют 
экологические вопросы, и мы по-
нимаем их обеспокоенность. Ус-
лышал сегодня, что благодаря мо-
дернизации выбросы сократятся 
в 10 раз. 

Между тем с 2019 года БрАЗ 
участвует в федеральном проек-
те «Чистый воздух» нацпроекта 
«Экология» (с этого года «Эколо-
гическое благополучие»). За этот 
период на экологическую модер-
низацию предприятия было на-
правлено более 9 млрд рублей. Ва-
ловые выбросы сократились более 
чем на 16%. Глава региона обсудил 
с руководством завода перспекти-
вы дальнейшего развития, а также 
возможность создания особой эко-
номической зоны, в которой будет 
использоваться продукция алюми-
ниевого завода для малого и сред-
него предпринимательства. 

– Будем обсуждать это с прави-
тельством Российской Федерации, 
– добавил губернатор. – Безуслов-
но, важное значение имеет кадро-
вая составляющая. Регион активно 
участвует в федеральном проекте 
«Профессионалитет» нацпроек-
та «Молодежь и дети». Это очень 
важно, потому что профессиональ-
ные кадры – это первое, что явля-
ется ключевым в любом инвести-
ционном проекте. 

РЕАБИЛИТАЦИЯ ДЕТЕЙ 
И УЧАСТНИКОВ СВО

В Братске глава региона по-
сетил реабилитационный центр 

для детей с инвалидностью и 
ограниченными возможностями 
здоровья. В 2022 году благодаря 
поддержке Игоря Кобзева это уч-
реждение получило помещение 
в безвозмездное пользование. С 
2016 года центр оказывает благо-
творительную помощь семьям с 
детьми, находящимся в трудной 
жизненной ситуации, помогает 
пострадавшим при чрезвычайных 
ситуациях. С 2019 года основным 
направлением работы стала реа-
билитация детей. В прошлом году 
помощь получили 350 детей из 
Братска, Братского района и дру-
гих северных территорий области. 
Центр постоянно участвует в кон-
курсах и выигрывает гранты. Сей-
час работники учреждения под-
готовили проект, который позво-
лит оказывать психологическую 
помощь семьям участников СВО. 

– Это действительно важный 
для северных территорий регио-
на центр, – отметил губернатор. 
– Здесь реализуется уникальная 
методика – канистерапия, или 
реабилитация с помощью собак. 
Направление очень востребован-
ное. Считаю, что правительство 
региона должно содействовать ре-
ализации социальных инициатив 
неравнодушных граждан, чтобы 

вместе развивать регион и делать 
жизнь в нем максимально ком-
фортной.

Глава региона дал поручение 
министру здравоохранения Ир-
кутской области Андрею Модесто-
ву проработать с медицинскими и 
образовательными организация-
ми возможность подготовки спе-
циалистов по канистерапии.

Далее Игорь Кобзев побывал в 
санатории «Юбилейный», в кото-
ром проходят медицинскую реа-
билитацию жители региона, в том 
числе участники СВО и члены се-
мей погибших. С августа 2023 года 
в учреждении прошли лечение 44 
бойца спецоперации. В реабили-
тации используются современные 
технологии, включая роботизиро-
ванные тренажеры для восстанов-
ления двигательных функций. 

– Когда ребята возвращаются 
с СВО, наша задача поддержать 
их, помочь вернуться к мирной 
жизни, – заметил Игорь Кобзев. 
– Реабилитация – важнейший 
вопрос. Современные методики, 
индивидуальный подход и посто-
янная поддержка – это минимум, 
который мы обязаны обеспечить 
нашим героям. 

НА ОЧЕРЕДИ НОВЫЙ 
КОРПУС РОДДОМА  

Еще одним соцобъектом в про-
грамме рабочей поездки губерна-
тора стал Братский перинаталь-
ный центр, в котором проводится 
масштабный капитальный ре-
монт с 2023 года. На обновление 
трех корпусов из четырех выделе-
но 239,8 млн рублей из областного 
бюджета. В настоящее время в от-
делениях гинекологии и клинико-
диагностических исследований 
ремонт проведен, и они откры-
ты для пациентов. Завершаются 
работы в женской консультации. 
До конца года будет сдан и этот 
корпус. 

Параллельно ведется работа по 
созданию акушерско-реанимаци-
онного корпуса, который обсуж-
дался с министром здравоохра-
нения РФ Михаилом Мурашко во 
время его визита в Иркутск. Про-
ектная документация прошла гос-
экспертизу, ожидается решение по 

Новые возможности
для Братска
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финансированию. Предваритель-
ная стоимость строительства (по 
ценам 2024 года) составляет 2,5 
млрд рублей. Согласно проекту, в 
корпусе будут шесть индивиду-
альных родовых и три операци-
онных зала, отделения анестезио-
логии-реаниматологии, реанима-
ции и интенсивной терапии для 
новорожденных, койки патологии 
новорожденных и недоношенных 
детей. 

– Важно, что инициатива под-
держана на федеральном уровне, 
– заметил Игорь Кобзев. – Обра-
щение к премьер-министру Ми-
хаилу Мишустину о включении 
объекта в федеральную програм-
му находится на рассмотрении. 

ОБНОВЛЕНИЕ ШКОЛ

Губернатор в Братске и Вихо-
ревке побывал в двух школах, ко-
торые капитально ремонтируют 
по нацпроекту «Молодежь и де-
ти». В сентябре откроется Вихо-
ревская средняя школа № 101. С 
января 2024 года здесь заменены 
инженерные системы, обновлены 
стены, потолки, двери, окна, кры-
ша и фасады. На ремонт направ-

лено 165,8 млн рублей. В Братске 
заканчивается ремонт школы № 
6 имени А.В. Синицына, которая 
располагается в деревянном зда-
нии 1975 года постройки. В ней 
тоже заменяются инженерные 
сети, проводятся внутренние ре-
монтные работы. На эти цели на-
правлено более 160 млн рублей 
и еще свыше 13 млн рублей вы-
делено на учебное оборудование, 
мебель и другое оснащение. За-
вершение работ запланировано на 
ноябрь этого года. 

– Капитальные ремонты школ 
по национальному проекту всегда 
находятся на особом контроле. У 
нас в регионе по национальному 
проекту работы идут на 12 объ-
ектах образования. Сроки должны 
быть исполнены. Это важно для 
жителей: родителей и их детей, 
учителей. Это наша репутация 
перед ними, – заявил после осмо-
тра Игорь Кобзев.

В 26 микрорайоне Братска гла-
ва региона побывал на площадке, 
где ведется строительство самой 
большой и современной школы 
в городе на 1 тыс. 275 мест. Об-
щая стоимость – 4,3 млрд руб-
лей. Средства выделены из регио-

нального и местного бюджетов. В 
школе помимо учебных кабинетов 
будут бассейн, актовый зал, спор-
тивные площадки и спортивная 
зона на улице. В настоящее время 
на объекте завершены бетонные 
работы, готов монолитный каркас 
семи блоков здания. Строитель-
ство планируется завершить до 31 
декабря 2027 года.

– Принято решение в этом году 
выделить из областного бюдже-
та дополнительно 100 млн руб-
лей, чтобы увеличить темп ра-
бот, – заявил губернатор. – Мы 
для себя поставили задачу, что 
1 сентября 2028 года дети долж-
ны пойти в новую школу. После 
ввода в эксплуатацию учрежде-
нию нужно будет получить ли-
цензию, набрать педагогический 
состав. Нужно уже сегодня думать 
об этом.

КОМФОРТ И БЕЗОПАСНОСТЬ 

В Вихоревке глава региона про-
верил, как ведутся работы по бла-
гоустройству мемориального ком-
плекса у площади Ленина в рамках 
федерального проекта «Формиро-
вание комфортной городской сре-
ды». Стоимость объекта – более 
5 млн рублей. Реконструкция 
предполагает обновление покры-
тия, установку новых элементов 
благоустройства, реставрацию 
стелы Вечного огня, создание до-
ступной среды для маломобиль-
ных групп населения. Завершить 
работы планируется до конца лета. 

Игорь Кобзев также посетил 
градообразующее предприятие Ви-
хоревки – железнодорожную стан-
цию. По программе модернизации 
Байкало-Амурской магистрали 
правительства РФ реконструиро-
вана сортировочная горка, где про-
исходит формирование грузовых 
поездов. Были построены новые 
технологические здания, введено 
20 стрелочных переводов. В резуль-
тате обновления штат сотрудников 
увеличился на 75 человек.

В течение всей рабочей поездки 
губернатор обращал особое вни-
мание на состояние дорог, а так-
же заехал на некоторые объекты, 
где сегодня проводится ремонт по 
нацпроекту «Инфраструктура для 
жизни». Так, на улице Примор-
ской меняется дорожное полотно 
и бордюрный камень, устанавли-
вается ограждение для пешехо-
дов. Такие же работы проводятся 
на улице Обручева. Общая про-
тяженность этих дорог – 4,32 км. 
На ремонт выделено 460,7 млн 
рублей из областного и местных 
бюджетов. 

– Нужно рассмотреть возмож-
ность проведения комплексного 
капитального ремонта, который 
включает замену не только полот-
на, но и сетевого хозяйства, распо-
ложенного под дорогами, – реко-
мендовал администрации Братска 
Игорь Кобзев. – Мы уже апроби-
ровали такие работы в нескольких 
муниципальных районах, и это 
дало хороший результат. Мы гото-
вы поддерживать муниципалитет 
и сочетать для финансирования 
разные программы, например, в 
сфере ЖКХ, капитального ремонта 
домов, формирования комфорт-
ной городской среды.

В Вихоревке глава региона по-
смотрел три участка дорог про-
тяжностью 5,38 км, которые при-
водятся в порядок в рамках про-
екта «Транспортный каркас». Это 
улицы Ленина, Таежная и Желез-
нодорожная. Стоимость составля-
ет 78,9 млн рублей. 

  Елена ПШОНКО 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

В ходе рабочей поездки губернатор посетил Братское авиаотделение Иркутской базы 
авиационной и наземной охраны лесов, поблагодарил парашютистов и десантников-
пожарных, которые помогали тушить лесные пожары в Забайкальском крае

НАСТОЯЩИЕ ГЕРОИ
Во время командировок глава региона 
всегда старается найти время встре-
титься с участниками СВО и их семья-
ми. В Братске Игорь Кобзев навестил 
Кирилла Потапова, который в конце 
прошлого года был серьезно ранен – 
лишился левой ноги. Молодой парень 
прошел протезирование. В планах по-
ступить в вуз и получить высшее об-

разование. Его брат Илья тоже ушел на 
СВО, был ранен и в настоящее время на-
ходится в госпитале.  
– Такие ребята, как Кирилл и Илья, – 
настоящие герои, хоть и не чувствуют 
себя ими, – отметил Игорь Кобзев. – Это 
скромные парни, которые в трудное 
время не побоялись встать на защиту 
Родины. Уважаю и ценю каждого такого 
бойца. Наша область поддерживает их.

ПОРУЧЕНИЯ 
ГУБЕРНАТОРА 

  Поручил сенатору Андрею Черны-
шеву взять на личный контроль рабо-
ту по федеральному финансированию 
строительства акушерско-реанима-
ционного корпуса Братского перина-
тального центра. Этот корпус нужен 
всем жителям северных территорий 
области. Также на его контроле – за-
вершение строительства школы в 26 
микрорайоне города. 

  С мэром Братска Александром 
Дубровиным проговорили, что го-
родской администрации и минздра-
ву региона необходимо дооснастить 
санаторий «Юбилейный» реабилита-
ционным оборудованием. По итогам 
посещения Братского авиаотделения 
охраны лесов договорились, что Алек-
сандр Сергеевич совместно с минле-
са подберет земельный участок для 
нового авиаотделения. Идею создать 
отделение, в зону обслуживания кото-
рого будет входить север Иркутской 
области, юг Республики Якутия и вос-
ток Красноярского края, поддержали 
Рослесхоз и полномочный представи-
тель п резидента РФ в СФО Анатолий 
Серышев. 

  Также обсудили замещение части 
коммерческих кредитов Братска бюд-
жетными. Это позволит бюджету Брат-
ска только в этом году сэкономить до 
50 млн рублей, которые муниципали-
тет сможет направить на свое разви-
тие и выплату зарплаты бюджетникам.
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ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
И УПОЛНОМОЧЕННЫХ ИМ ЛИЦ  НА АВГУСТ 2025 ГОДА

№
п/п

Фамилия, 
имя, 

отчество
Наименование Дата

приема
Номер

телефона
Время
приема

1.
Ведерников 
Александр 

Викторович 

председатель 
Законодательного 

Собрания 
Иркутской области

раз в 
квартал

50-75-46
50-75-45

13:00-
17:00

2.
Алдаров 
Кузьма 

Романович

первый заместитель 
председателя 

Законодательного 
Собрания 

Иркутской области

отпуск - -

3.
Дикусарова 

Наталья 
Игоревна

заместитель 
председателя 

Законодательного 
Собрания, 

п редседатель 
комитета по 

собственности и 
экономической 

политике

08.08.2025 50-75-46
50-77-06

10:00-
11:00

ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН ПЕРВОГО ЗАМЕСТИТЕЛЯ, ЗАМЕСТИТЕЛЯ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ КОМИТЕТОВ, 
КОМИССИЙ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА АВГУСТ 2025 ГОДА

№
п/п

Фамилия, имя, 
отчество Наименование  Дата

приема
Номер

телефона
Время
приема

1. Алдаров Кузьма 
Романович первый заместитель председателя Законодательного Собрания отпуск - -

2. Дикусарова Наталья 
Игоревна

заместитель председателя Законодательного Собрания, 
председатель комитета по собственности и экономической 

политике
08.08.2025 50-75-46

50-77-06
10:00-
11:00

3. Гомбоев Сергей 
Геннадьевич

председатель комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве отпуск - -

4. Лобков Артем 
Валентинович

председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите 20.08.2025 50-75-25 10:00-

12:00

5. Перетолчин Виталий 
Владимирович

председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении 28.08.2025 50-77-27 10:00-

12:00

6. Мясников Дмитрий 
Александрович

председатель комитета по социально-культурному 
законодательству 29.08.2025 50-77-08 13:00-

14:00

7. Лаутин Александр 
Юрьевич

председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству 15.08.2025 50-77-02 10:00-

12:00

8. Побойкин Виктор 
Леонидович

председатель комитета по строительству и дорожному 
хозяйству 29.08.2025 50-75-26 11:00-

12:00

9. Кудрявцева Галина 
Федоровна

председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике и 
информационной политике 01.08.2025 50-75-31 10:00-

12:00

10. Сагдеев Тимур 
Ринатович п редседатель комиссии по контрольной деятельности 12.08.2025 50-77-02 10:00-

12:00

  ТЕРРИТОРИИ  
Депутаты 
Законодательного 
Собрания продолжают 
рабочие поездки по 
территориям. На 
этот раз в фокусе 
внимания – Аларский и 
Нукутский районы Усть-
Ордынского Бурятского 
округа. Их посетили 
председатель Заксобрания 
Александр Ведерников, 
первый вице-спикер 
Кузьма Алдаров, 
председатель комитета 
по законодательству о 
природопользовании, 
экологии и сельском 
хозяйстве Сергей Гомбоев 
и депутаты Молодежного 
парламента. 

ПРИОРИТЕТ ЗА МЕСТНЫМИ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЯМИ

В поселке Кутулик Аларского 
района законодателям показали, 
как изменился краеведческий му-
зей после модернизации, прове-
денной в 2024 году по нацпроекту 
«Культура». Для создания совре-
менных экспозиций здесь приобре-
ли новое выставочное, мультиме-
дийное и фондовое оборудование. 

Кроме того, у депутатов состо-
ялся разговор с представителями 
местного фермерского сообщества. 
Особое внимание уделили меха-
низмам субсидирования и доступ-
ности кредитных ресурсов, разви-
тию кооперационных связей меж-
ду сельхозпроизводителями.

По словам Александра Ведерни-
кова, региональная власть готова 
оказывать поддержку инициати-
вам, направленным на повышение 
конкурентоспособности местной 
продукции: 

– За последние пять лет наша 
экономика столкнулась с больши-
ми вызовами – ковидом, санкци-
ями, специальной военной опера-
цией. Но выполнение всех обяза-
тельств для социально значимых 
сфер находится на личном кон-
троле губернатора Игоря Кобзева. 
И развитие сельского хозяйства, 

поддержка аграриев – одна из при-
оритетных задач.

Также в ходе встречи обсужда-
лись перспективы возведения но-
вых объектов, таких как школы, 
детские сады, фельдшерско-аку-
шерские пункты. В частности, в 
поселке Кутулик необходимо по-
строить физкультурный оздорови-
тельный комплекс. 

Депутаты ЗС вручили сертифи-
каты авторам инициативных про-
ектов. В прошлом году в районе 
было реализовано 15 таких про-
ектов, среди них – ремонт водона-
порной башни, дорог, обустройство 
спортплощадки, оснащение центра 
досуга, организация зон отдыха. 

ПОДДЕРЖКА РАБОТНИКОВ 
КУЛЬТУРЫ

Приехав в поселок Новонукут-
ский, депутаты отправились в дет-
скую школу искусств, где завер-
шается капитальный ремонт. Он 
идет по федеральной программе 
«Комплексное развитие сельских 
территорий». На объекте выпол-
нены электромонтажные работы, 
заменена кровля, ремонтируется 
крыльцо, идет внутренняя отделка.  

Депутаты также проверили ход 
капремонта автодорог на улицах 
Баторова, Литвинова и Хангалова. 
В настоящее время он выполнен 
на 95%. На улицах установлено 
освещение, ограждения, нанесено 
асфальтовое покрытие и разметка. 
Остались работы по озеленению и 
установке дорожных знаков. 

Председатель областного парла-
мента в поселке провел личный 
прием граждан. Жительница села 
Хареты обратилась с просьбой рас-
ширить список льгот для сельских 
работников культуры. Сейчас ком-
пенсацию расходов за оплату жи-
лья и коммунальных услуг полу-
чают лишь некоторые сотрудники 
в клубах, библиотеках и музеях. 
Это звукорежиссеры, специалисты 
по экспозиционной и выставочной 
деятельности, художественные ру-
ководители, руководители круж-
ков. Однако руководители твор-
ческих коллективов остаются без 
этой поддержки.

– В своих выступлениях пре-
зидент неоднократно подчеркивал 
роль таких специалистов в сохра-
нении культурного суверенитета, 
идентичности и традиционных 
ценностей. Владимир Путин дал 
поручение создавать достойные ус-
ловия для их жизни и работы. Они 
рассматриваются как важный ре-

сурс для воспитания молодежи и 
сохранения культурного наследия, 
– сказал Александр Ведерников, до-
бавив, что вопрос уже прорабаты-
вается при взаимодействии с пра-
вительством Иркутской области.

Также в рамках рабочей поездки 
говорили о модернизации социаль-
ной инфраструктуры Нукутского 
муниципального округа, особенно о 
капремонте и строительстве школ 
и детских садов, обсуждали планы 
по расширению сети спортивных 
сооружений.

Отдельное внимание законода-
тели уделили инициативным про-
ектам, их авторам вручили сер-
тификаты. В этом году в районе 
реализуются 15 проектов, в их чис-
ле обустройство детской игровой 
и спортивной площадок, сквера, 
приобретение и установка двух пе-
шеходных мостиков. 

  Наталья МУСТАФИНА

Парламентские 
маршруты в УОБО

За инициативными 
проектами много ре-
альных дел и хоро-
ших начинаний, ко-

торые меняют жизнь к лучшему. 
Вкладывая свои деньги в разви-
тие поселка, жители по-другому 
начинают относиться к своей ма-
лой родине, берегут то, что их 
окружает.

Александр ВЕДЕРНИКОВ, 

председатель Законодательного 

Собрания Иркутской области
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 Татьяна Николаевна, вы человек 
из бизнеса. Откуда интерес к пар-
ламентской работе?

– До того, как я стала зако-
нодателем, победила в конкурсе 
«Лидеры России». Для меня бы-
ло важно принять в нем участие: 
это объективная оценка компетен-
ций, управленческих навыков. Из 
103 победителей только 16 человек 
были зачислены в школу губер-
наторов, и я оказалась в их числе. 
Этот опыт расширил мою картину 
мира, позволил ближе познако-
миться с государственными меха-
низмами и инструментами, много 
полезного узнала про нацпроекты 
и федеральные программы. Благо-
даря конкурсу «Лидеры России» и 
школе губернаторов приняла ре-
шение стать депутатом Законода-
тельного Собрания, чтобы на той 
территории, где я работаю, менять 
жизнь к лучшему. 

 Ваша жизнь связана с севером. Вы 
родились в Магадане. И в област-
ном парламенте защищаете ин-
тересы жителей северных терри-
торий. В чем особенность вашего 
округа? 

– Мой избирательный округ от-
личается не только суровым кли-
матом, здесь жизнь совершенно 
не похожа на ту, что протекает на 
юге региона. Особое место в спи-
ске проблем и чаяний территории 
занимает транспортная доступ-

ность. Здесь расстояния измеря-
ются не километрами, а часами. 
Виной тому неудовлетворительное 
состояние дорожного полотна, а 
еще отсутствие железнодорожного 
сообщения, водного и уж тем более 
авиа. Например, чтобы добраться 
до поселка Верхнемарково, до ко-
торого от Усть-Кута всего 126 км, 
на дорогу приходится потратить 
четыре часа. Или поселок Речушка 
в Нижнеилимском районе, кото-
рый уже неоднократно становился 
героем новостей, потому что вес-
ной и осенью в период распутицы 
люди отрезаны от большой земли, 
не могут ни до больницы доехать, 
ни продукты купить.

 Какие наказы своих избирателей 
вам уже удалось выполнить? 

– Один из главных пунктов моей 
предвыборной программы касался 
обеспечения районов планом ком-
плексного развития территории. 
Для Усть-Кута разработан мастер-
план, который сегодня находится 
у губернатора. Нельзя сказать, что 
мастер-план – это какая-то инно-
вация. В советское время была на-
ука о пространственном развитии 
территорий, которая позволяла 
взвешенно и грамотно рассчитать 
все экономические потоки, потреб-
ности городов. Этот подход позво-
лил с нуля построить и эффектив-
но развивать такие города, как Са-
янск или Железногорск-Илимский. 
Теперь по стратегически важно-

му документу будет жить и раз-
виваться Усть-Кут. А впереди, по 
указу президента России, создание 
200 мастер-планов для опорных 
городов России. Немало среди них 
и городов Иркутской области.

 А у Нижнеилимского района будет 
мастер-план?

– На сегодняшний день твер-
до сказать, что найден инвестор, 
и мастер-план будет создан в 
кратчайшие сроки, я не могу. Нет 
привычки давать невыполнимые 
обещания. Но работа в этом на-
правлении ведется. Убеждена, что 
Нижнеилимскому округу пред-
стоит найти новый путь. На мой 
взгляд, стоит уделить внимание 
восстановлению Илимской пашни, 
основной упор сделать на сельское 
хозяйство, развивать внутренний 
туризм и культуру.  

 О чем еще вас просили жители 
округа?

– Обращений было много, пере-
честь их все сложно. Из крупного, 
например, жители жаловались на 
высокую цену перелетов из Ир-
кутска в Усть-Кут и обратно. Нам 
удалось снизить стоимость би-
летов путем привлечения нового 
перевозчика. Но одной этой меры 
недостаточно. Сегодня правитель-
ство региона проводит в Бодайбо 
эксперимент по субсидированию 
авиаперелетов для местного насе-
ления. Если все пройдет удачно, то 
опыт можно будет масштабировать 
и на другие территории. Кроме 
того, при поддержке правитель-
ства региона добились включения 
в федеральную программу аэро-
порта Усть-Кута, где в ближайшие 
годы будет проведена реконструк-
ция взлетно-посадочной полосы. 

В Нижнеилимском районе про-
вели капитальный ремонт Профес-
сионального колледжа. Существен-
но улучшилась дорожная ситуация 
в Железногорске-Илимском. Если 
еще в 2023 году город считался од-
ним из худших в регионе по состо-
янию дорожного полотна, то сейчас 

в нем кипит работа по асфальтиро-
ванию, оборудованию пешеходных 
зон.

 Над чем еще предстоит рабо-
тать?

– Жители Усть-Кутского района 
ждут, когда будет отремонтирован 
мост через реку Якурим, который 
находится в аварийном состоянии. 
В нескольких поселках – Ручье и 
Верхнемарково – ребром стоит во-
прос капремонта домов культуры. 
Надо продолжать работу со сферой 
ЖКХ – в поселках нет управля-
ющих компаний, а те, что есть в 
Усть-Куте, часто становятся объек-
том критики жителей. Значит, их 
работу нужно улучшать. 

В Нижнеилимском районе в 
капремонте нуждаются сразу ряд 
школ: и в Железногорске, и в по-
селках. Особенно остро стоит во-
прос со школой в поселке Речушка. 
Продолжаем работу по ремонту до-
рог, чтобы житель каждого поселка 
мог добраться до райцентра.

 Даже летом парламентарии не 
отдыхают. Что сейчас у вас на 
контроле? 

– Из крупных объектов на пар-
ламентском контроле строитель-
ство школы № 7 в микрорайоне 
Мостоотряд в Усть-Куте. С мая на 
объект вышел новый подрядчик. В 
прошлом году начинали ремонти-
ровать дорогу из аэропорта в город. 
Выяснилось, что на этом участке 
объем пучинистых грунтов боль-
ше, чем их рассчитали по проекту. 
Объект ушел в зиму недоделан-
ным. Сейчас на него вышли специ-
алисты Дорожной службы Иркут-
ской области, работа продолжена, 
а финансирование запланировано. 

 Как инициативные проекты ме-
няют ваш избирательный округ? 

– С советских времен жите-
ли поселка Янталь в Усть-Кутском 
районе не помнят, чтобы в их по-
селке появилось что-то новое. Се-
годня возле культурно-досугового 
центра строится фонтан, который 
станет хорошим местом отдыха. 
Поселок украсит стела «Я люблю 
Янталь». А в Усть-Куте на набе-
режной делают спуск на пристань 
по проекту «Ленские просторы». 
В Нижнеилимском районе могу 
выделить инициативный проект 
«Воздушная культура». Приоб-
ретены надувная сцена, колонки, 
микрофоны, что позволит прово-
дить концерты в поселках. В Же-
лезногорске-Илимском теперь по 
вечерам работает кинотеатр под 
открытым небом. Люди поверили, 
что даже в малых городах и отда-
ленных поселках могут наступить 
перемены со знаком плюс. 

 Наталья МУСТАФИНА

«Расстояния в округе измеряю 
не километрами, а часами»


«Несмотря на все трудности, мой депутатский график посещения территорий 
составлен таким образом, чтобы хотя бы один раз в год я могла приехать 
даже в самый отдаленный поселок. Жителям нужно, чтобы их слушали и 
слышали, и в этом важная часть работы депутата: быть на связи, своими 
глазами смотреть на то, чем живет его округ».

 ИНТЕРВЬЮ  В четвертом созыве 
Законодательного Собрания 
депутат Татьяна Молостова 
представляет интересы 
жителей Усть-Кутского и 
Нижнеилимского районов, 
работает в комитете по 
бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому 
и налоговому 
законодательству и в 
комиссии по контрольной 
деятельности. Какими 
для нее оказались 
первые два года 
парламентской 
деятельности? 
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  ГОСТЬ НОМЕРА  На 
календаре середина лета, 
но выход в лес из-за 
высокой и чрезвычайно 
пожароопасной 
обстановки по-прежнему 
ограничен. О ситуации 
с лесными пожарами, 
методах их обнаружения 
и тушения в интервью 
газете «Областная» 
рассказал директор 
Иркутской базы 
авиационной и наземной 
охраны лесов Анатолий 
Иванович Сучков.

ЧЕТЫРЕ СПОСОБА 
ОБНАРУЖЕНИЯ ПОЖАРОВ

  Анатолий Иванович, насколько 
сложная ситуация с пожарами 
в Иркутской области на сегод-
няшний день? 

– Ситуация сложная, но управ-
ляемая. В середине июля новые 
очаги возгораний зафиксирова-
ны в труднодоступной местности 
Нижнеудинского и Катангско-
го районов, куда добраться мож-
но только авиацией. Там прошли 
сильные грозы и один за другим 
возникли сразу шесть пожаров. В 
срочном порядке перебрасываем 
туда силы и средства. Сегодня ухо-
дит Ан-26, который из Иркутска и 
Братска доставит в Ербогачен 50 
человек. Там лесников и десант-
ников непосредственно в задан-
ную точку забросит вертолет.

  Каким образом удается обнару-
жить пожар в отдаленной мест-

ности и какие методы применяе-
те для этого?

– В Иркутской области исполь-
зуют четыре способа обнаружения 
пожаров. Первый – наземный мо-
ниторинг. У нас ежедневно от-
рабатывают территорию более ста 
наземных патрульных групп. Вто-
рой – авиационное патрулирова-
ние. Третий – спутниковые сним-
ки, в том числе высокого разреше-
ния. И четвертый – видеокамеры. 
У нас от Тайшета до Иркутска и 
Братска значительная территория 
охвачена наблюдением. Сейчас 
планируем под него новые участ-
ки, в частности, в Киренске по-
ставили видеокамеру, в Бодайбо. 
Вообще видеокамерами хотим за-
крыть всю площадь с разветвлен-
ной дорожной сетью от Тайшета 
до Байкала, а потом до Усть-Кута 
и, возможно, поставим где-нибудь 
в Перевозе Бодайбинского района.

  Поясните, где устанавливаются 
эти камеры и по какому принципу 
они работают?

– Камеры устанавливаются 
на сотовых вышках, там, где есть 
устойчивый интернет. Камера 
вращается вокруг своей оси и с по-
мощью искусственного интеллек-
та обнаруживает задымление. За-
фиксировав предполагаемый очаг, 
она обрабатывает этот фрагмент, 
а дальше оператор принимает ре-
шение: если очаг находится дале-
ко, то направляет авиацию, если 
есть рядом дорога, тогда едут на-
земные группы. Радиус действия 

камеры, в зависимости от погоды 
и высоты, – до 30 км. В Бодайбо 
установили на горе, так там види-
мость в хорошую погоду порядка 
50 км. 

Весь наземный транспорт, уча-
ствующий в патрулировании, ту-
шении лесных пожаров, оснащен 
системой ГЛОНАСС. В режиме ре-
ального времени мы видим, где 
какая машина находится. Эту про-
грамму разработали специалисты 
Иркутской авиационной базы ох-
раны лесов, а Институт солнечно-
земной физики СО РАН выполнил 
техзадание, переведя ее в цифру.

  Вы перечислили ряд технических 
средств, позволяющих фиксиро-
вать пожары. Насколько эффек-
тивно показали себя беспилот-
ники? 

– Мы применяем квадрокопте-
ры, которыми оснащаем лесопа-
трульные и авиационные группы. 
Безусловно, коптеры эффективны 
при мониторинге местности. Одно 
дело пытаться определить мас-
штаб проблемы, стоя на земле, 
и совсем другое – подняв в небо 
дрон на 80–100 метров.

ХРОНИКА ПОЖАРООПАСНОГО 
СЕЗОНА

  Сколько в среднем длится по-
жароопасный сезон, и когда вам 
можно вздохнуть с облегчением? 

– Первые очаги возникают на 
юге области примерно 10–15 апре-

ля, затем пожары постепенно сме-
щаются на север. Последними от-
крываются Киренск, Катанга, Ма-
ма, Бодайбо. В конце августа сезон 
большого огня идет на убыль – на-
чинаются туманы, идут дожди. 

  В этом году достаточно жарко 
было у наших соседей – в Бурятии 
и Забайкальском крае. Известно, 
что иркутяне помогали им ту-
шить пожары. Какие силы были 
отправлены на помощь?

– В Забайкалье уже 12 апреля 
Иркутская авиабаза отправила две 
группы по 25 человек, два месяца 
безвылазно они находились в тай-
ге. Из Бурятии 14 июля 50 человек 
вернулись в Иркутск.

  Судя по кадрам, ситуация скла-
дывалась серьезная, а временами 
критическая. Что, на ваш взгляд, 
этому могло способствовать?

– Да, под угрозой находились 
населенные пункты, объекты эко-
номики, пострадали дачные коо-
перативы, пришлось перекрывать 
дороги, эвакуировать людей – в 
целом ситуация складывалась не-
простая. Думаю, во многом этому 
способствовала сухая погода, два 
месяца не было дождей. Огонь под-
гонял штормовой ветер.

  В целом штат Иркутской авиа-
базы позволяет помощь соседним 
регионам?  

– Да, по штатной численности у 
нас 430 парашютистов-десантни-
ков и 1418 человек наземной служ-
бы. Более 800 единиц наземной 
техники. 30 летчиков-наблюдате-
лей. 

   Буквально на прошлой неделе со-
общалось, что на севере Иркут-
ской области для вызова осадков 
вылетел самолет Ан-26 «Ци-
клон». Конкретно в каких райо-
нах он будет работать?

«Ситуация сложная,
но управляемая»
Как Иркутская областная авиалесоохрана борется
с пожарами в труднодоступной местности

В связи со сложной лесопожарной обстановкой в Иркутской области для тушения В связи со сложной лесопожарной обстановкой в Иркутской области для тушения 
пожаров задействован самолет-зондировщик Ан-26 «Циклон» Авиалесоохраны, пожаров задействован самолет-зондировщик Ан-26 «Циклон» Авиалесоохраны, 
вызывающий искусственные осадкивызывающий искусственные осадки

 
«Квадрокоптеры стали незаменимым инструментом для тушения лесных 
пожаров. На практике это выглядит так. Руководитель прибыл на место, 
запустил квадрокоптер, посмотрел, куда огонь распространяется, оперативно 
расставил силы и средства, определив тактику тушения».
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– Арендует этот самолет цен-
тральная авиабаза, только у них 
есть лицензия на ведение таких 
работ. Специалисты сначала изуча-
ют облачность в нужных районах, 
и если она подходит для воздей-
ствия, то начинают работать пи-
ропатронами с йодистым серебром. 
Хотелось бы, чтобы «Циклон» по-
мог с осадками в Нижнеудинске, на 
Катанге и в Усть-Куте.

  Этот самолет работал у нас 
раньше?

– Да, работал по Бодайбо, правда, 
базировался в Якутии, захваты-
вал территорию Мамско-Чуйского 
района.

  Насколько это эффективно?

– Результат, конечно, есть. 
Но для эффективности нужно рас-
считать движение облака. С какой 
скоростью и куда оно движется. 
Может ветер смениться, и дождик 
прольется мимо пожара. Очень 
много факторов следует учиты-
вать. Поэтому на летчика-наблю-
дателя, который управляет этим 
комплексом, ложится большая от-
ветственность.

ДЕСАНТНИКИ 
И ПАРАШЮТИСТЫ

  Анатолий Иванович, свою трудо-
вую карьеру вы ведь начинали с де-
сантников?

– Да, с десантников, но работал 
тогда Братске. Муж моей сестры, 

кстати, кавалер ордена Трудово-
го Красного Знамени, красочно 
рассказал об этой службе. После 
армии, в 1974 году, я устроился 
в отделение десантником, полсе-
зона отработал, а потом отучился 
на парашютиста.

  А в чем отличие десантника 
от парашютиста?

– Десантник спускается с вер-
толета с помощью спускового 
устройства, а парашютист может 
прыгать и спускаться. 

  Вы помните свой первый пожар 
в качестве десантника или пара-
шютиста?

– Детально первые пожары 
не помню, их было много. Тогда 
Братское подразделение называ-
лось так – резерв повышенной 
готовности. Летал также самолет 
Ан-26, командовала всем Москва. 
Мы взлетали в Братске, а при-
землиться могли в Туве, Бурятии, 
Чите – такая оперативность была. 

  Случались ли ситуации, когда 
было по-настоящему страшно? 

– Во-первых, техника безопас-
ности соблюдается всегда. Рядом 
с пожаром не десантируются. Лет-
чик-наблюдатель видит, куда по-
жар распространяется, обычно де-
сантируются с подветренной сто-
роны. Во-вторых, летчик-наблю-
датель рисует тебе схему, где в пер-
вую очередь необходима обработка.

  Насколько за полвека измени-
лось снаряжение десантника, по-
прежнему у пожарного при себе 
лопата, топор и ранец с водой?

– Да, как и раньше, у пожарно-
го ранцевый лесной огнетушитель 
(РЛО), только модификации немно-
го меняются, лопата, топор. Взрыв-
ной метод применялся как раньше, 
так и сейчас.

Зато качественно шагнула впе-
ред связь, радиосвязь. Если рань-
ше, чтобы связаться Братску с Ир-
кутском, нужно было заказывать 
переговоры по телефону, то сейчас 
у меня каждое подразделение кру-
глые сутки находится на постоян-
ной связи. Любое из 58 ЛПС, 37 лес-
ничеств и 19 оперативных отделе-
ний я могу вызвать прямо сейчас. 

  Более чем за полвека можете 
вспомнить сложные периоды?

– У нас не бывает сложных или 
простых противопожарных пери-
одов. Каждый сезон сложен по-
своему и практически никогда не 
повторяется. 

  Борис СЛЕПНЕВ
Фото автора и Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Сегодня в составе парашютно-десантной пожарной службы Иркутской базы 
авиационной и наземной охраны лесов служат 430 человек

  СВОИХ НЕ БРОСАЕМ  
Рекомендации врачей-
сурдологов получили 
участники СВО и члены 
их семей с нарушениями 
слуха в рамках 
всероссийской акции, 
организованной фондом 
«Защитники Отечества». 
Регион принял участие в 
ней впервые.

Как отмечает руководитель 
филиала государственного фонда 
«Защитники Отечества» в Иркут-
ской области Юлия Домашевская, 
барические травмы, связанные с 
повреждением слуха, – одни из 
самых распространенных у участ-
ников СВО:

– На самом деле все ребята, ко-
торые прошли через зону СВО, под-
вергаются ударно-волновому воз-
действию, то есть в первую очередь 
страдают органы слуха. Даже если 
человек был в зеленой зоне, не 
участвовал боях, все равно имеет 
повреждение лор-органов, а те, кто 
участвовал в боевых действиях, на 
сто процентов нуждаются в помо-
щи сурдологов.

Диагностику на специальном 
оборудовании провела отоларин-
голог-сурдолог Научно-клиниче-
ского центра оториноларингологии 
ФМБА Наталья Христенко:

– Бойцы СВО со сниженным 
слухом нуждаются либо в хирур-
гическом лечении, либо в слухо-

протезировании и реабилитации. 
Доктора на местах проведут дооб-
следование, все данные о пациен-
те поступят нашему отохирургу, и 
будет решаться вопрос со сроками 
и объемами оперативного вмеша-
тельства. Для пациента, которо-
му необходимо слухопротезирова-
ние, есть два варианта. Если со-
стояние слуха позволяет оформить 
инвалидность, то человек дальше 
пользуется слухоулучшающей тех-
никой. Если он не попадает под 
инвалидность, то вместе с сотруд-
никами фонда решаем, как помочь 
– ведь люди молодые, им нуж-
но продолжать учиться, работать, 
быть активными по жизни.

На прием к Наталье Христен-
ко из Усолья-Сибирского приехал 
Александр Гридневский. В специ-
альной военной операции молодой 
человек принимал участие с самого 
начала. На передовой служил пе-
хотным снайпером.

– Сначала находились на обо-
ронительном рубеже, было тихо, 
но после перегруппировки войск 
нас отправили под Харьков. Рядом 
с ним есть город Изюм, где мы 
штурмовали село Великая Камы-
шеваха. Там 17 апреля я получил 
ранение в голову и в руку, – вспо-
минает Александр.

Снайпер провел несколько ме-
сяцев в госпиталях, и в итоге вра-
чебная комиссия присудила ему 
категорию годности «Г» – вре-
менно не годен к военной службе. 
Всего восстановление здоровья у 
Александра заняло больше года, и, 
как он отмечает, особенно беспоко-
ила рука, а еще снизился слух:

– В руке теперь металлическая 
пластина, а слышу нормально, но 
тихие шумы уже не улавливаю. 
Иногда болит голова.

На гражданке перед Алексан-
дром встал вопрос: как реализовать 
себя вдали от военной службы, 
которой посвятил несколько лет? 
Полтора года назад поступил на 
службу в Усольское отделение по-

лиции. Теперь он – младший сер-
жант патрульно-постовой службы:

– Спецоперация дала мне опыт, 
расширила кругозор. В отделе я 
единственный, кто служил на СВО, 
но есть коллеги постарше, кто слу-
жил в других горячих точках. Есть 
парнишка, служивший в Сирии, 
– мы с ним сразу нашли общий 
язык!

Александр Гридневский гото-
вится примерить на себя новую 
роль – отца.

– Ждем девочку, – поделился 
он. – Хочется и дальше защищать 
Родину, чтобы растить ребенка в 
мире.

  Мария СЛЕПЦОВА
Фото автора 

Слышать мир
Столичные врачи провели диагностику 
слуха участников СВО из Приангарья

На прием к сурдологу из Усолья-Сибирского приехал участник СВО Александр На прием к сурдологу из Усолья-Сибирского приехал участник СВО Александр 
ГридневскийГридневский

 
За два дня было обследовано свыше 60 человек из 13 районов Приангарья, 
среди них – участники спецоперации с минно-взрывными ранениями, 
контузиями и черепно-мозговыми травмами, которые привели к 
нарушениям слуха.
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  ОПЫТ  Сделать 
Ангарский город-
ской округ еще 
более комфорт-
ным и благоустро-
енным местным 
властям помогают 
ТОСы. Они органи-
зуют праздники, 
облагораживают 
скверы, оказы-
вают поддерж-
ку многодетным 
семьям, ветера-
нам и инвалидам. 
Администрация 
АГО в свою оче-
редь уделяет ТОСам 
особое внимание. 
Так, призовой фонд 
конкурса социально 
значимых проек-
тов АГО в этом году 
составил 12 млн 
рублей. С таким 
ресурсом можно 
воплощать в жизнь 
самые смелые 
проекты.  

Идея развивать терри-
ториальное общественное 
самоуправление появилась 
у мэра АГО Сергея Петрова 
несколько лет назад:

– Во время визита в го-
род-побратим Омск я от-
метил активное взаимо-
действие ТОСов и власти. 
Решил, что стоит попро-
бовать внедрить этот ме-
ханизм на нашей террито-
рии. С 2022 года мы оказы-
ваем финансовую помощь 
ТОСам. За это время на 
их развитие направили 19 
млн рублей. Благодарен 
депутатам думы Ангарско-
го округа за то, что под-
держали эту идею. Сегодня 
у нас создано уже 23 ТОСа, 
и результаты того стоят 

– вместе с жителями мы 
трудимся, чтобы сделать 
наш округ еще более ком-
фортным и благоустроен-
ным. 

В этом году в конкурсе 
социально значимых про-
ектов АГО было 14 участ-
ников. Общий призовой 
фонд составил 12 млн руб-
лей. Первое место и 2,4 
млн рублей получил ТОС 
«Старый город». Второе 
место и 1,8 млн – ТОС «12а 
микрорайон». Третье ме-
сто и 1,2 млн у ТОСа «Со-
временник». Остальные 
6,6 млн рублей разделят 
между другими участни-
ками в равных частях.

ФУТБОЛЬНОЕ ПОЛЕ 
ДЛЯ СТАРОГО ГОРОДА

Спортплощадка с фут-
больным полем и трена-
жерами скоро появится на 
придомовой территории 8, 
21 и 120 кварталов. На грант 
конкурса ТОС «Старый го-
род» приступает к реали-
зации проекта «Энергия 
спорта». 

– У нас будет постро-
ено поле со специальным 
покрытием, – рассказала 
председатель ТОС Ирина 
Смолина. – Сейчас ребята 
играют на необорудован-
ной площадке. Кроме того, 
мы установим тренажеры 
с регулируемой нагрузкой, 
как в спортзалах, чтобы 
жители могли заниматься 
в любое время года бес-
платно.

За шесть лет работы ТОС 
выиграл и реализовал более 
10 проектов разного уров-
ня. Для благоустройства 
привлечено более 6 млн 
рублей. На эти средства в 
том числе была построе-
на волейбольная площад-
ка, установлены теннис-
ные столы, воркаут-ком-
плексы, турники, полосы 
препятствий и тренажеры, 
включая для детей с ОВЗ. 

– Мы находимся в ста-
ром городе, с двухэтажной 
застройкой, и изначально 
создали ТОС, потому что 
нам очень хотелось благоу-
строить свои дворы, – рас-
сказала Ирина Смолина. – 
Потом стали уделять осо-
бое внимание спортивным 
объектам, так как именно 
это интересует наших жи-
телей. Кроме того, к нам 
приходят заниматься со 
всех близлежащих домов 
с 6:30 утра до позднего ве-
чера. Причем это жители 
всех возрастов – от ребя-
тишек до пожилых людей. 

КАНАТНАЯ ДОРОГА 
ДЛЯ МИКРОРАЙОНА 12А

ТОС «12а микрорайон» 
на выигранную субсидию 
создаст первую в городе ка-
натную детскую площадку.

– Мы установим дет-
скую экоплощадку из брев-

на и веревок, – рассказала 
заместитель председате-
ля ТОС Александра Поно-
марева. – Такие объекты 
в больших городах давно 
стали популярны, в Иркут-
ске есть несколько, а для 
нашего города это новин-
ка. Конечно, без поддержки 
администрации АГО у нас 
бы ничего не вышло. Для 
ТОСов нашего города – это 
возможность реализации 
многих идей. 

По словам Александры 
Пономаревой, за шесть лет 
работы ТОСом было реали-
зовано 17 проектов на об-
щую сумму 2,8 млн рублей. 
На эти средства в числе 
прочего сделана площадка 
с уличными тренажерами, 
установлены спортивные 
комплексы и игровые зо-
ны для детей. По проекту 
«Путь к Олимпу» были ор-
ганизованы занятия тре-
нерами по футболу, игре в 
лапту, утренние зарядки. 
В летний период по про-
екту «Кинодворик» про-
ходят вечерние просмотры 
мультфильмов на улице. 
Волонтеры также помога-
ют одиноким пенсионерам 
в уборке.

У КАЖДОГО ТОСА 
СВОЯ ИЗЮМИНКА

ТОС «Современник», по 
словам его председателя 
Светланы Илларионовой, 
на выигранные средства 
установит малые архитек-
турные формы для спор-
тивных занятий на терри-
тории 177 квартала:

– Наш ТОС был орга-
низован недавно, нам за-
хотелось сделать дворы 
красивыми и благоустро-
енными, и мы поняли, что 
конкурс – это рабочий ме-

ханизм. ТОС помогает жи-
телям бережнее относить-
ся к благоустройству, по 
сути, они сами принима-
ют в его создании актив-
ное участие.

Конкурс – не един-
ственная мера поддержки 
инициативных граждан. 
В муниципалитете созда-
на Ассоциация ТОС и НКО, 
которая оказывает им лю-
бую, даже юридическую 
и бухгалтерскую помощь. 
При поддержке Ассоциации 
общественники участву-
ют в грантах местного и 
федерального уровней. По 
словам ее директора Ана-
стасии Подскребышевой, у 
каждого ТОСа в округе своя 
изюминка:

– Когда у нас создавался 
первый ТОС, его главной 
целью было благоустрой-
ство территорий, но там, 
где общественное самоу-
правление работает не пер-
вый год, примерно 70%–
80% их территорий уже об-
лагорожено. В этом случае 
на первый план выходит 
волонтерская и досуговая 
деятельность актива ТОС 
на благо территории. Одни 
устраивают для старшего 
поколения экскурсии по 
городу, другие приобрета-
ют швейное оборудование, 
шьют комплекты постель-
ного белья и дарят их по-
жилым людям, отправля-
ют в госпитали, оказыва-
ют поддержку участникам 
СВО, третьи уделяют вни-
мание досугу и развитию 
людей с ОВЗ. Кроме того, 
ТОСы активно взаимодей-
ствуют между собой. Все 
это преображает не только 
пространство вокруг, но и 
меняет сообщество.

  Елена ОРЛОВА

Ответственность за свой дом
АГО направил на проекты ТОСов 12 млн рублей

Анастасия 
ПОДСКРЕБЫШЕВА,
директор Ассоциации 
ТОС и НКО АГО:

– Наш мэр Сергей Анатолье-
вич Петров всегда находится 
во взаимодействии с актив-
ными жителями. Один раз в 
квартал у нас проходят кру-
глые столы с представителя-
ми ЖКХ, культуры и другими 
сферами городского хозяй-
ства, где обязательного при-
сутствует представитель от 
каждого ТОСа. Таким образом 
насущные проблемы реша-
ются гораздо быстрее. Кроме 
того, там, где есть ТОСы, у жи-
телей формируется активная 
гражданская позиция. Если 
раньше на субботники или 
общественные мероприятия 
выходило несколько человек, 
то сейчас участвуют практиче-
ски все жители, поскольку они 
видят, как меняется их двор.

Мэр АГО Сергей Петров: «Благодарен руководителям ТОСов. Они как никто другой чувствуют 
ответственность за свой дом, землю, семью. И знают, какие направления важны для территории»
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 КОНТРОЛЬ  Губернатор 
Иркутской области Игорь 
Кобзев рекомендовал 
администрации города 
Иркутска по-хозяйски 
подходить к ремонту 
дорог, а жителей при-
звал следить за этим и 
сообщать о замеченных 
нарушениях. Напомним, 
глава региона в начале 
апреля поручил мэрам 
каждую неделю кон-
тролировать качество 
и сроки дорожного 
ремонта.

В Иркутске глава региона лично 
осмотрел несколько участков, на 
которых идет комплексная рекон-
струкция дорог. Вместе с мэром 
города Русланом Болотовым Игорь 
Кобзев побывал на улицах Россий-
ской, Трилиссера, Дзержинского и 
Рабочей, где проводятся масштаб-
ные работы в рамках нацпроек-
та «Инфраструктура для жизни». 
Помимо асфальтобетонного по-
крытия здесь заменяются инже-
нерные сети, проходящие под до-
рогой, опоры освещения, а также 
создаются дополнительные полосы 
у перекрестков для удобства во-
дителей.  

В настоящее время на улице 
Российской подрядчик меняет се-
ти тепло- и водоснабжения. После 
начнется ремонт дорожного по-
лотна и тротуаров на участке дли-
ной 740 метров. Будут обустроены 
газоны вдоль дороги, восстанов-
лено освещение и ливневая кана-
лизация. Поскольку рядом нахо-

дится школа, Игорь Кобзев обратил 
внимание подрядчика, что ремонт 
хорошо бы завершить до начала 
учебного года. 

На улице Трилиссера уже уста-
новлены бордюры, обустроены 
тротуары, восстановлена ливневая 
канализация. Ремонтные работы 
проводятся на участке между ули-
цами Коммунистическая и Депу-
татская длиной 1,56 км. В ходе 
реконструкции дорога будет рас-
ширена у перекрестков, вдоль нее 
обустроят газоны и пешеходные 
ограждения, восстановят освеще-
ние. 

На два года рассчитан масштаб-
ный ремонт на улицах Дзержин-
ского (участок длиной 1,8 км меж-

ду улицами Ленина и Октябрьской 
Революции) и Рабочей (1,5 км от 
улицы Сухэ-Батора до Маратов-
ской развязки). Сейчас здесь под-
рядчики устанавливают бортовой 
камень, готовят основание тротуа-
ров для дальнейшего их покрытия. 
Проект включает восстановление 
ливневой канализации, освеще-
ния, новое дорожное покрытие, 
установку светофоров и дорожных 
знаков, обустройство газонов и на-
несение разметки. На перекрестке 
улиц Декабрьских Событий и Рабо-
чей уже появились островки без-
опасности. 

– Эти объекты расположены в 
центральной части города, горо-
жане давно ждали их ремонта, – 

рассказал Руслан Болотов. – Везде 
работы идут в графике или с его 
опережением. 

Игорь Кобзев на месте обсудил с 
подрядчиками и администрацией 
города сроки выполнения ремонта, 
взаимодействие с коммунальными 
службами, организацию дорожно-
го движения во время работ. 

– Комплексные работы, со-
вмещающие замену инженерных 
сетей и ремонт дорог, позволя-
ют приводить участки дорог в хо-
рошее состояние на долгие годы, 
чтобы, как это бывало раньше, не 
раскапывать для ремонта тепло-
трассы хороший асфальт, который 
уложили год назад. Прошу адми-
нистрацию Иркутска подходить к 
проведению ремонта  по-хозяйски: 
контролировать качество и сроки 
выполнения, а также продумать 
систему объезда для водителей, 
чтобы максимально избегать про-
бок, – подчеркнул Игорь Кобзев. 

 Елена ПШОНКО 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Ремонт дорог
на контроле у жителей

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
В 2025 году на ремонт дорог в Иркут-
ске выделено около 2 млрд рублей из 
областного и местного бюджетов. Ре-
монт проводится на 33 участках дорог, 
из них на 24 (общая протяженность 
21,1 км) работы будут завершены в 
этом году. Остальные девять объектов 
(16,1 км) сдадут в эксплуатацию в 2026-м. 

 ГОРДОСТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ  
Работа педагога-психолога всегда 
идет от сердца. Татьяна Орешкина 
– добрый друг и наставник для 
воспитанников Центра помощи 
детям «Гармония» из Черемхово. 
В 2025 году она стала победите-
лем конкурса «Гордость земли 
Иркутской» в номинации «За 
профессиональные заслуги».

 Татьяна Сергеевна, как вы пришли в профессию?

– Работаю в учреждении с 1998 года. Первые 
15 лет – воспитателем, мне уже тогда было бо-
лее интересно раскрыть каждому ребенку душу, 
и поэтому я пошла учиться на психолога. 
Читала много книг, смотрела фильмы и 
поняла, что смогу помочь детям, осо-
бенно тем, кто попал в трудную жиз-
ненную ситуацию. На протяжении 
более 12 лет я работаю педагогом-
психологом. Занимаюсь с детьми 
арт-терапией – сама окончила 
художественную школу, и через 
рисование мне легче показать, 
а ребенку – рассказать, что он 
чувствует. Арт-терапия помо-
гает открыть и узнать его.

 Как дети попадают в центр?

– В учреждение дети направ-
ляются по линии соцзащиты 
– это те, кто попал в трудную 
жизненную ситуацию, дети из 
семей, находящихся в социально 
опасном положении. Когда ребе-
нок оказывается у нас, мы как 

психологи сразу идем с ним работать, ведь 
он попал в незнакомую обстановку. Стараемся 
найти лазейки для того, чтобы ему было бо-
лее комфортно здесь. Если это дошкольник, то 
знакомимся через игрушки – у нас есть специ-
альная игровая комната. Он раскрепощается, 
рассказывает, что ему нравится, что не нравит-
ся, что бы он изменил, почему он сюда попал. 
С ребятами подросткового возраста идем на 
открытый разговор наедине, стараемся помочь, 
чтобы ему было легче пережить этот период. 
Одних детей родители забирают через неделю, 
других – через месяц, три, год. Поэтому с каж-
дым ребенком работа индивидуальна.

 Бывает ли сопротивление со стороны 
новичков?

– Бывает все. Случается, 
что дети вообще не хотят раз-
говаривать. Когда видишь, 

что ребенок пока не 
идет на контакт, 
что ему тяжело, 
отходишь в сто-
рону, потом воз-

вращаешься и по-
другому с ним разго-
вариваешь, подбира-

ешь ключик к сердцу. 
Мне, наверное, помога-
ет опыт воспитателя. 

– Помочь не потеряться ему в жизни. Он 
один, как мышонок, в темном хвойном лесу, 
в котором старается где-то найти луч света. И 
ты этот луч должна ему дать, чтобы он нашел 
себя в жизни.

 А насколько эффективна реабилитация?

– Она работает, и особенно хорошо это вид-
но на выпускниках. Это самое интересное – 
видеть детей, когда они приходят и говорят, 
что сформировались благодаря нам, что у них 
все хорошо, что они счастливы, а нам удалось 
наставить их на правильный путь. Есть вы-
пускники, которым уже за 30, они приезжают 
со своими детьми. Мы стараемся на дни рож-
дения поздравлять друг друга, если в Иркут-
ской области живут, то ездим к ним в гости. 
Поддерживаем, несмотря на то, что выпуск-
ники уже взрослые.

 Как справляетесь с эмоциональной нагрузкой и 
стрессом на работе?

– Я очень люблю природу и рисовать. Вос-
станавливаю силы или через пейзаж, или от-
дых где-то на природе.

 Какой совет вы могли бы дать начинающим 
педагогам-психологам?

– Нужно быть открытым и, прежде всего, 
оставаться человеком. Ты должен выполнять 
три роли: педагога, мамы и наставника. Если 
ты эти три личности в себе разбудишь, тогда 
будет легче работать с детьми, тогда будет все 
хорошо.

 Мария СЛЕПЦОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Педагог, мама и наставник
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 Что, по вашему мнению, 
является самым важ-
ным в работе с детьми, 
находящимися в трудной 
жизненной ситуации?
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А потом устроилась в копи-

центр в один из колледжей, где 
проработала четыре года перед 
пенсией. Вы не представляете, 
до какой степени я была счастлива 
тем, что у меня есть возможность 
пользоваться всем набором орг-
техники – сканеры, копиры, прин-
теры. Только в 2007 году я смогла 
купить свой компьютер, подклю-
чили интернет, и теперь я просто 
там живу. 

МОЙ ОТВЕТ БЫЛ: «ДА! ДА! ДА!»

По словам Татьяны Петровны, 
в 2023 году она случайно наткну-
лась на информацию о проведении 
в Иркутской области чемпиона-
та среди пенсионеров. Мгновенно 
приняла решение поучаствовать, 
но максимум, что удалось – по-
лучить сертификат участника. В 
2024 году стала уже финалисткой. 
В этом году заняла третье место. 

– Я ставила перед 
собой задачу повы-
шать уровень и 
успешно ее вы-
полняла, – го-
ворит Татьяна 
Гринь. – Он-
лайн нас по-
здравил ми-
нистр соци-
альной защиты 
Владимир Роди-
онов, но я немного 
расстроилась. Потому 
что по правилам победители и 
призеры три года участвуют вне 
зачета. 

Но прошло буквально два дня, 
звонит председатель жюри чем-
пионата Наталья Васильевна Карих 
и говорит, что возникла проблема 
– человек, занявший первое место, 
не может участвовать на России. 
Говорит: «У нас к вам просьба, 
пожалуйста, выручайте, надо вы-
ступить, защитить Иркутскую об-
ласть».

Ох, вы не поверите, какая я бы-
ла счастливая! Мой ответ был: «Да! 
Да! Да!»

«НИКАКИХ ПОБЛАЖЕК!»

Если в областном чемпионате 
участвовали 145 человек, то на рос-
сийском – уже 206 человек. Точ-
нее, на международном, потому 
что были представители других 
стран – Туниса, Великобритании, 
Израиля и т.д.

– Я решила, что само участие 
в представительном состязании – 
уже успех, – продолжает Татьяна 
Петровна. – Думала, иностранцы 
все равно более продвинутые в 
компьютерном плане, чем мы.

Такой был настрой. Но за не-
сколько дней до соревнований со-
стоялось техническое подключение 
всех участников, и председатель 
жюри раскрыл, что это за ино-
странцы. Оказывается, это бывшие 
соотечественники, которые уехали 
жить за границу. Во мне такой па-

триотизм взыграл, думаю: «Ну 
нет, мои дорогие, никаких 

поблажек вам не будет!»
У меня появился сти-

мул победить, занять хо-
тя бы призовое место. Я 
старалась изо всех сил, в 
итоге третье место, счи-
таю, достойный результат. 

– Насколько сложным 
были задания?
– Задания придумали очень 

интересные. Они были по номи-
нациям: «Здоровый образ жиз-
ни», «80 лет Победы». Послед-
няя самая моя любимая тема. 
Я ведь являюсь модератором мо-
сковского музея «Лица Победы», 
истории наших земляков оциф-
ровываю, проверяю истории дру-
гих. Задание на многоборье: две 
фотографии – памятник девоч-
ке и реактивный миномет – что 
общего между ними? Шесть букв. 
Понятно, что слово «Катюша». С 

танком Т-34 чуть не ошиблась, 
но ответила правильно. 

Когда объявили результаты, 
стало ясно, что абсолютная чемпи-
онка набрала 66 баллов, а у меня 63. 
Чуть-чуть не дотянула. Но в следу-
ющий раз буду бороться за первое 
место!

ДЕВУШКА 
ИЗ СТАРИННОГО ПОСЕЛКА

Самым воз-
р а с т н ы м 
участником 
р е г и о -
нального 
э т а п а 
с т а л а 
житель-
н и ц а 
п о с е л к а 
М а р к о в а 
Иркутского 
района Ма-
рия Петровна 
Кирилина.

– Мои подружки не умеют 
пользоваться современными теле-
фонами, – сокрушается она. – Я 
научилась, сейчас смотрю роли-
ки, в Одноклассники выхожу, а с 
подругами просто разговариваем. 
Периодически общаюсь с родствен-
никами, я ведь родом из Пензен-
ской области.  

Мария Петровна родилась в по-
селке Золотаревка, основанном в 
XVIII веке канцеляристом Алексеем 
Золотаревым. Инфраструктура по-
селка была очень развитой, здесь 
работали суконная, бумажная фа-
брики и стекольное производство.

Когда началась война, девочке 
Маше было всего два с половиной 
года, подробности военного лихо-
летья она не помнит. Говорит, все 
было, как один большой и страш-
ный сон. Жили трудно, в 1943 году 
отца забрали на фронт, а вскоре 
пришла похоронка. У матери на 
руках осталось трое детей. Тем не 
менее все получили образование.

Мария успела поработать на 
ткацкой фабрике, даже водителем 
троллейбуса была. В Сибирь прие-
хала 50 лет назад к родственникам 
в гости, да так и осталась. 

В Иркутске из возможных ва-
риантов выбрала радиозавод.

– Сначала была ученицей, но 
через две недели уже на конвейе-
ре паяла транзисторы, резисторы. 
Мы работали в закрытом цехе, 
куда пускали строго по пропу-
скам. Сейчас уже можно говорить, 
завода-то нет.

Наверное, работа с радиодета-
лями в какой-то мере способ-
ствовала тому, что пенсионер-
ка быстро освоила электрон-
ные гаджеты.

«ЧИТАЮ КНИГИ, 
ВЯЖУ КРЮЧКОМ»

Свободное время пенсионерка 
проводит не только в сети, она 
любит читать книги, обожает рус-
скую и зарубежную классику. Ког-
да устают глаза или просто хочет-
ся сменить обстановку, начинает 
вязать крючком или вышивать. В 
квартире Марии Петровны много 
самодельных игрушек, вышитых 
панно, что впору открывать пер-
сональную выставку.

Пенсионерка говорит, что зада-
ния конкурса компьютерной гра-
мотности очень понравились, хотя 
и были непростые. С годами ба-
бушка выработала свой алгоритм 
работы с гаджетами: если что-то 
непонятно в телефоне, она запи-
сывает и в свободное время воз-
вращается к решению проблемы:

– Я никогда не жалуюсь на бо-
лячки – кому это интересно? Лю-
блю юмор, когда шучу, легче себя 
чувствую. Стараюсь развиваться, 
не зря говорят, что учеба прод-
левает жизнь. Теперь это я точно 
знаю.  

 Борис СЛЕПНЕВ
Фото из архива Марии Кирилиной 
и Татьяны Гринь

Компьютеру
все возрасты покорны
Пенсионерка из Усолья стала призером всероссийского 
чемпионата по компьютерному многоборью

КОММЕНТАРИЙ
Владимир РОДИОНОВ, 
министр социального 
развития, опеки и 
попечительства 
Иркутской области:

– Иркутская область участвует во всерос-
сийском чемпионате по компьютерному 
многоборью среди пенсионеров с 2015 
года. За это время более 500 пожилых 
людей показали свои знания. В этом году 
участие в региональном этапе приняли 
145 человек старшего возраста из 34 тер-
риторий региона. А в новой номинации 
«Защитник Отечества» – шесть ветеранов 
боевых действий из Ангарского, Казачин-
ско-Ленского, Балаганского, Киренского, 
Катангского районов и Братска. Впервые 
за последние восемь лет Иркутская об-
ласть в числе победителей!
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 АКТУАЛЬНО  
Аномальная жара, кото-
рая обрушилась этим 
летом на Приангарье, 
стала настоящим испы-
танием для тех, у кого 
есть проблемы с сердцем. 
Пациентов с подозрени-
ем на острый коронар-
ный синдром привозят 
в Региональный сосуди-
стый центр, расположен-
ный на базе Иркутской 
городской клинической 
больницы № 1. Так, в 
июне больных здесь было 
больше, чем коек. 

«УТРОМ СЕРДЦЕ ЗАНЫЛО…»

Обычным утром, когда журна-
листов знакомили с работой Ре-
гионального сосудистого центра, к 
больничному крыльцу подъехала 
карета скорой помощи. Привез-
ли 74-летнего мужчину. В при-
емном отделении выяснилось, что 
пенсионера здесь уже спасли год 
назад. Тогда ему провели стенти-
рование – установили металличе-
скую конструкцию на проблемном 
участке сосуда, восстановив кро-
воток. Нынче он пожаловался, что 
сердце вновь заныло: «Думал, са-
мо пройдет, но пришлось вызвать 
скорую».

Как пояснила заведующая со-
судистым отделением Евгения 
Чуйко, в приемном отделении па-
циенту проводится электрокарди-
ография, а также у него берут 
кровь на анализы. В частности, так 
называемый тропониновый тест 
позволяет в ранние сроки опреде-
лить, есть ли у больного или нет 
острый инфаркт миокарда. 

– Как это можно понять? При 
повреждении миокарда в кровь 
выбрасываются маркеры некроза. 
Также мы смотрим на показа-
тели общего анализа крови, био-
химии, коакулограмму, которая 
показывает свертываемость кро-
вотока. Проводим УЗИ сердца и ор-
ганов брюшной полости, рентген 
органов грудной клетки, можем 
при наличии показаний получить 
консультации узких специалистов. 
Такой комплексный подход по-
могает быстро определить состоя-
ние пациента, – отметила Евгения 
Чуйко. 

«ЗОЛОТОЙ ЧАС» 
ДЛЯ ПАЦИЕНТА

Дальше врачи действуют в за-
висимости от показаний. Пациен-
та могут определить в кардиоло-
гическое отде-
ление. В случае 
подтверждения 
острого коро-
нарного син-
дрома его на-
правляют в 
рентгенопера-
ционную. 

Первый, ко-
го видят жур-
налисты, ког-
да заходят в 
святая свя-
тых, это врач-
анестезиолог. 
Перед ним два 
монитора, где в 
режиме реального времени он от-
слеживает электрокардиограмму, 
показатели по давлению, сатура-
цию и пульс. Врач-анестезиолог 
сопровождает как экстренные, 
так и плановые операции. Кста-
ти, стентирование проводится без 
наркоза, но под анестезией. Па-
циент всю операцию находится в 
сознании и может контактировать 
с врачами. 

– В случае инфаркта нашим 
врачам приходится работать очень 
быстро. Нам важно уложиться в 
«золотой час» – это время от 
момента поступления пациента в 
приемное отделение до проведения 
стентирования. Оперативные дей-
ствия в первые 60 минут позво-
ляют снизить риски осложнения 
инфаркта, минимизировать зону 
некроза и улучшить прогноз на 
восстановление пациента, чтобы 
он вернулся к прежней жизни, – 
обратила внимание Евгения Чуйко.

В рентгеноперационной пер-
вым делом проводят диагности-

ку. Важно определить проблемный 
участок. На ангиограмме хорошо 
видно, какой сосуд заблокирован. 
Когда хирург вводит контраст, 
то на мониторе отчетливо про-
рисовываются все сосуды. Сверху 

и снизу со-
суд ровный, а 
вот посередине 
– узкое место. 
Здесь необходи-
мо установить 
стент, чтобы 
восстановить 
кровоток. 

С ювелир-
ной точностью 
хирург посред-
ством прово-
дника в со-
бранном виде 
доставляет ме-
т а л л и че с к и й 
каркас к ме-

сту установки. Затем, используя 
специальный прибор – шприц-
манометр, раскрывает стент, что-
бы закрепить его на сосуде. И вот 
уже на мониторе мы видим, как 
от узкого места не осталось и сле-
да, а кровоток восстановился. 

– Раньше врачи лечили ин-
фаркт консервативно – лекар-
ствами, таблетками, системами. 
Эндоваскулярные операции на со-
судах сердца позволили сократить 
летальность в два раза. Это высо-
кий показатель! Если от инфаркта 
умирали 20 человек из 100, то 
сейчас 10 человек из 100, – уточнил 
Владимир Паршин, и.о. заведую-
щего отделением рентгенохирур-
гических методов диагностики и 
лечения. 

 ЗАХОТЕЛОСЬ ЖИТЬ!

Подобные операции не только 
позволяют эффективно и опера-
тивно купировать инфаркт, но и 
сокращают период реабилитации. 

Спустя сутки пациент уже может 
возвращаться к обычной жизни. 
Так случилось у иркутянки 67 лет, 
которая попала в отделение с по-
дозрением на острый коронарный 
синдром. 

– Было сдавливание и жжение 
в груди, отдавало под лопатку, в 
плечо. А еще слабость, потоотде-
ление, одышка при ходьбе. В боль-
нице мне быстро сделали стен-
тирование. Уже в реанимации 
почувствовала, что стало легче. 
Захотелось жить! С каждым ша-
гом уверенности в своих силах все 
больше, – призналась пациентка. 

Ее лечащий врач Иван Боко-
виков подтверждает, что женщи-
на возвращается к полноценной 
жизни:

– Постепенно она расширяет 
двигательную активность. Снача-
ла только по палате ходила, теперь 
самостоятельно может передви-
гаться по коридору, на исследова-
ния сама ходит. 

Первые операции по стентиро-
ванию больница начала выпол-
нять еще в 2021 году. Официально 
в статусе Регионального сосуди-
стого центра находится с апреля 
2025 года. 

– Мы развиваем и другие на-
правления высокотехнологичной 
медицинской помощи. С прошлого 
года запустили МРТ-сердце. Так-
же активно стали использовать 
пищеводную эхокардиографию. 
Обычно эхокардиография делается 
через кожу, мы – через пищевод-
ный датчик. Это позволяет обна-
ружить тромбы в полостях сердца. 
Кроме того, плотно сотрудничаем 
с федеральными центрами, кото-
рые подключаются к лечению па-
циента, если на месте исчерпаны 
все возможности, – резюмировала 
Евгения Чуйко. 

 Наталья МУСТАФИНА

Аномальная жара 
грозит инфарктом

КСТАТИ
Операции на сосудах сердца в 

Иркутской области могут выполнять 
всего четыре больницы: Иркутская 
ордена «Знак Почета» областная 
клиническая больница, Ангарская 
городская больница № 1, Братская 
городская больница № 2. Этот спи-
сок продолжила Иркутская город-
ская больница № 1. Расположенный 
на ее базе Региональный сосуди-
стый центр занимается экспертным 
решением кардиологических про-
блем. Это ишемическая болезнь 
сердца, гипертония, нарушение рит-
ма, пороки сердца. Статус «регио-
нальный» позволяет оказывать по-
мощь не только закрепленному за 
больницей населению, но и всем, 
кому она требуется.


Из-за высоких температур летом сердцу приходится работать на пределе своих возможностей. Не у всех 
«пламенный мотор» выдерживает нагрузки в таком усиленном режиме. Возрастает риск инфарктов, инсультов… 
В зоне риска чаще всего люди старше 60 лет, преимущественно мужчины.

ОКОЛО

700
случаев

ИНФАРКТА МИОКАРДА 
РЕГИСТРИРУЕТ ЕЖЕГОДНО 

РЕГИОНАЛЬНЫЙ СОСУДИСТЫЙ 
ЦЕНТР. В 80% ИЗ НИХ 

ВЫПОЛНЯЕТСЯ ПРОЦЕДУРА 
СТЕНТИРОВАНИЯ.
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 ФЕСТИВАЛЬ  Когда 
Иркутск слушал джазо-
вую музыку на «Ангаре-
Джаз», в соседней 
Бурятии в живопис-
ной Ацагатской доли-
не, примерно в 40 км от 
Улан-Удэ, проходил XV 
Международный фести-
валь «Голос кочевников».

Каждый год он бьет рекорды 
посещаемости. В этом году за два 
дня «Голос кочевников» впервые 
за всю историю проекта собрал 
более 30 тыс. зрителей и свыше 
ста артистов из России, Мон-
голии, Китая, США, Европы и 
Центральной Азии. Сегодня за 
Уралом музыкальных фору-
мов такого уровня нет. 

Первый день фестиваля 
был, условно, молодежным: 
звучали «Намгар», са-
мобытный и яркий 
коллектив из Буря-
тии, представляю-

щий этническую музыку в рок-
аранжировке; рейв-панк рокеры из 
Москвы «Мытищи в огне»; рок-
группа из Монголии Mrningstar; 
«Хмыров», авторский проект из 
Санкт-Петербурга и кумиры мо-
лодежи, занимающие топ-места в 
хит-парадах: Антоха МС, Feduk и 
«Хаски».

Аудитория второго дня была, 
опять-таки условно, более зрелой. 
Выступали «Экспедиция Восход»; 
«Сезон Дождей»; монстры ро-
ка – легендарный «Крематорий»; 
американцы Brazzaville и певица 
MaкSим. Причем некоторые жи-

тели Улан-Удэ ехали специ-
ально на ностальгическое 
выступление MaкSим. 

Традиционно собы-
тия фестиваля разво-

рачивались на трех 
сценах: «Солн-
це», «Луна» 
и «Звезда». В 
отличие от пре-

дыдущих лет, 
п л о щ а д к и 
«Голоса ко-
чевников» 

сильно изменились. Раньше все ре-
сурсы были брошены на то, чтобы 
обеспечить соответствие звука на 
«Солнце» требованиям техниче-
ского райдера хедлайнеров. В ре 

зультате технические возможно-
сти сцен существенно отличались, 
ограничения в первую очередь 
диктовал «аппарат»: акустические 
системы, усилители, микшерные 
пульты и так далее. «Солнце» была 
главной площадкой, «Луна» – для 
артистов, которые только набирают 
популярность, а «Звезда» ориен-
тирована на электронную танце-
вальную музыку.

В этом году организаторы от-
вели под сцену «Луна» новую 
площадку, она стала комфортнее, 
появились большие светодиодные 
экраны. 

«Голос кочевников» – это показ 
лучшего, что есть в музыке»


«Голос кочевников» давно перестал 
быть просто музыкальным 
событием. Это и этногородок: 
выставки, живое горловое пение, 
танцы. Лекционные шатры стали 
пространством смыслов: мастер-
классы, беседы о культуре, 
этнической моде, музыке. Наконец, 
гастрозона, где можно попробовать 
и блюда национальной кухни, 
и плов, и бургеры, и ставший 
интернациональным шашлык.

та собрал 
и свыше 
, Мон-
опы и 
дня за 
фору-

валя 
ым:

ально на ност
выступление

Традицио
тия фести

рачива
сцен
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и «
отли
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п
«
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*

*

* Плюс районный коэффициент



1323 июля 2025 № 81 (2871)С    БЫТИЕ

– Сцены стали практически 
равноценны, в том числе и по со-
ставу артистов, – отмечает арт-
директор «Голоса кочевников» 
Наталия Уланова. – Например, в 
первый день Feduk был на «Солн-
це», а «Хаски» – на «Луне». Во 
второй день МакSим – на «Солн-
це» и «Дельфин» – на «Луне». 
И если говорить о новом уровне 
фестиваля, то для меня это прежде 
всего безупречная работа сцен.

В Бурятии, Иркутске, Хабаров-
ске и даже Новосибирске сложно 
собрать команду специалистов по 
концертному звуку сразу на три 
сцены: главный звукорежиссер, 
системный инженер, монитор-
инженер, бэклайн… Таких специ-
алистов просто нет. Поэтому для 
«Солнца» организаторы пригла-
сили сборную команду из Беларуси, 
Москвы и Владивостока. 

– Я видела, как мужики рабо-
тали, и понимала, что наконец-
то приехал настоящий шоу-биз-
нес. Крутые профессионалы, ко-
торые знают, что надо делать, 
– говорит Наталия 
Уланова.

И на площад-
ке фестиваля, и в 
социальных сетях 
не утихает дискус-
сия о том, как 
должен раз-
в и в а т ь с я 
фестиваль? 
З в у ч а т 
упреки, что 
он отошел 
от чистой 
« э т н и к и» 
и «опоп-
сел». Арт-
директор с 

негодованием отвергает 
эти обвинения:

– Фестивалю испол-
няется 15 лет, и на про-
тяжении этого времени 
нам говорят, что мы от-
ступаем от принципов. 
Сначала говорили, что ма-

ло этнической музыки, мо-
рин хуура. Потом – что мало 
инди, рок-музыки… Сейчас 
говорят, что появились по-

пулярные исполнители, 
и это тоже нарушение 

каких-то принципов. 
Для нас «Го-

лос кочев-
ников» не 
п р и н а д -
лежит к 

какой-то кон-
кретной нацио-
нальной культуре, 

это не фестиваль музыки коче-
вых народов. Для нас «кочевник» 
уже давно образ, символ движения 
и развития, то, что противостоит 
стагнации и застою.

Что же касается жанров, то да-
вайте посмотрим на мировые фе-
стивали. Гластонбери, Коачелла, 
Primavera Sound, Сигет, да тот же 
Burning Man, не ограничиваются 
рамками одного жанра. На Гла-
стонбери выступают Дайана Росс, 
Coldplay, Кендрик Ламар и Билли 
Айлиш, то есть рэп, рок и поп-
звезды.

Само слово «фестиваль» в сло-
варе русского языка это «массовое 
празднество, широкая обществен-
ная встреча, сопровождающаяся 
показом, смотром достижений ка-
ких-либо видов искусства». Ну вот, 
«Голос кочевников» – это показ 

лучшего, что есть на сегодняшний 
день в музыке.

Да, есть популярная музыка, ее 
слушают миллионы. А что в этом 
плохого? К нам приехала МакSим, 
которая до этого не была в Бурятии 
никогда. И у людей было столько 
радости, сейчас есть запрос на эту 
музыку. У нас было три площадки 
и 47 прекрасных групп. Каждый 
может выбрать то, что ему по душе.

Организаторы – Бурятская го-
сударственная филармония и Ми-
нистерство культуры Бурятии, – 
заверили, что следующим летом 
тысячи меломанов и путешествен-
ников снова соберутся в Ацагатской 
долине, чтобы услышать «Голос 
кочевников».

 Дмитрий ЛЮСТРИЦКИЙ 
Фото автора и  vk.com/voiceofnomads

КОММЕНТАРИЙ
Армен ГРИГОРЯН, лидер 
рок-группы «Крематорий»: 

– Я люблю фестивали, у ко-
торых есть традиция. Здесь нам 
понравилась атмосфера, по-
нравились люди. Красивые, со 
вкусом одетые, чего, скажем, на 
«Нашествии» не встретишь. 

Мы попытались создать эмо-
циональную атмосферу, чтобы 
убрать рамки. Думаю, у нас по-
лучилось: было приятное время-
провождение, общение, как будто 
ты сидишь у кого-то из близких 
друзей на кухне. Это мы отме-
тили всей группой: тепло было, и 
это отличает площадку от других 
концертов.
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ВРАГ ОБЕЩАЕТ ЛЕГКИЕ ДЕНЬГИ

На эту должность он назначен 
недавно. В последние годы Вла-
димир Зобов трудился в отделе по 
расследованию особо важных дел и 
специализировался в том числе на 
делах в сфере борьбы с экстремиз-
мом и терроризмом. До измене-
ний в законодательстве таких фак-
тов в нашем регионе практически 
не фиксировалось. Зато сейчас их 
ежегодно бывает от 25 до 40. В ос-
новном лицам, которые совершают 
преступления экстремистского и 
террористического характера, от 16 
до 25 лет. 

– Эти ребята вышли из под-
росткового возраста, но не смог-
ли найти себя в жизни. Основная 
причина, по которой они идут на 
преступления, – жажда быстрых 
и легких денег, – говорит Влади-
мир Зобов. – Украинская разведка 
активно ведет пропаганду, и они 
ведутся на ее обещания, которые, 
по сути, никогда не исполняются. 
Им, к примеру, говорят сфотогра-
фировать какую-нибудь трансфор-
маторную будку или поезд. Оплаты 
за это не делают, как бы проверя-
ют лояльность. Дальше дают более 
сложные задания и шантажируют, 
что о предыдущих фактах сооб-
щат родителям или в правоохра-
нительные органы России, кото-
рые «привлекут за терроризм». 
Но никогда с Украины нам ничего 
подобного не сообщали, им главное 
– подавить волю человека. 

Зато, по словам эксперта, сам 
несовершеннолетний, да и вообще 
любой россиянин, может сообщить 
о попытках вербовки. Даже если 
он и правда сфотографировал, до-
пустим, железную дорогу, которую 
и так видно с тех же спутников. 
В случае, если обратившийся не 
совершил реального преступления 
– к ответственности его не при-
влекут. Зато человека не возьмут 
на крючок враги, и его не затянет в 
преступный омут. 

Бывает, что в поисках самои-
дентичности люди совершают от-
кровенные глупости. Один юный 
иркутянин, увидев в интернете 
наименование якобы русской па-

триотической организации, не ра-
зобравшись в вопросе, решил, что 
речь идет о настоящих патрио-
тах. Он написал на заборе призыв 
вступать в ряды этого движения, 
на деле оказавшегося террористи-
ческим. И по факту там набира-
ют боевиков для убийства россиян. 
Теперь незадачливому «вербовщи-
ку» грозит от четырех до восьми 
лет лишения свободы. 

ХОТЕЛ УСТРОИТЬ СТРЕЛЬБУ – 
НАДОЛГО СЕЛ В ТЮРЬМУ

Важно разделить понятия 
«экстремизм» и «терроризм». 
Первый – скажем так, более «мяг-
кая» форма преступления, когда 
к насилию правонарушители не 
прибегают, но призывают совер-
шать его в отношении опреде-
ленных социальных групп и про-

пагандируют идеи враждебности 
к ним. Терроризм – более ради-
кальные, особо тяжкие престу-
пления, которые непосредственно 
связаны с насилием. Но это зве-
нья одной цепи. Как говорят спе-
циалисты, не каждый экстремист 
– террорист, но каждый террорист 
– обязательно экстремист. 

Перечень организаций, кото-
рые по решению суда признаны 
экстремистскими, опубликован 
на сайте минюста РФ, террори-
стическими – на портале ФСБ Рос-
сии. В первом списке сейчас 122 
пункта, во втором – 67. 

– Например, в списке орга-
низаций, признанных в России 
террористическими, есть движе-
ние «Колумбайн» (запрещено на 
территории РФ). Оно так назва-
но из-за стрельбы в одноимен-
ной американской школе. В одном 
из северных районов Иркутской 
области молодой человек 18 лет 
после окончания школы как-то 
написал в интернете однокласс-
никам, что хочет прийти в школу 
и устроить стрельбу. Он предупре-
дил знакомого мальчика, чтобы 
тот туда в этот день не приходил. 
Благо об этом узнали взрослые, 
сообщили правоохранителям, и 
оперативники сработали грамот-
но. Оказалось, злоумышленник 
действительно планировал напа-
дение, – рассказывает представи-
тель СУ СКР. 

Молодому человеку вменили 
подготовку к теракту и привер-
женность к участию в террори-
стическом движении. Теперь он 
проведет 11 лет за решеткой, из 
них три года – в тюрьме. Скорее 
всего, по соседству с радикальны-
ми террористами, на чьих руках 
немало крови.  

ПСИХИАТРИЧЕСКИЙ ДИАГНОЗ 

Призывы к терроризму тоже 
уголовно наказуемы. Однажды си-
ловики увидели на странице в 
соцсетях некоего жителя Приан-
гарья изображение с расстрелом 
сотрудника полиции и призывом 
«стрелять, но не сигареты». По-
лицейские быстро нашли автора 
убийственного «креатива». Вы-
яснилось, что он шизофреник, по-
сему его и отправили на лечение. 
Оказывается, что среди десятка 
тех, кто размещает в интернете 
подобные агрессивные картинки, 
один, как правило, имеет психиа-
трический диагноз. Медицинская 
экспертиза обвиняемых прово-
дится обязательно, и даже когда 
человек лечится в психбольнице, 
каждые полгода проходит новое 
освидетельствование. 

Но большинство фигурантов 
дел об экстремизме и терроризме 
все-таки признаны вменяемыми. 
Что не мешает некоторым, к при-

Главное – бдительность 
Число выявленных преступлений экстремистского
и террористического характера растет 

  ЭКСПЕРТЭКСПЕРТ    За год следователи За год следователи 
Следственного управления СКР по Иркутской Следственного управления СКР по Иркутской 
области направили в суды около 40 дел области направили в суды около 40 дел 
экстремистского и террористического экстремистского и террористического 
характера. Хотя раньше таких дел были характера. Хотя раньше таких дел были 
единицы. Чаще всего фигурантами единицы. Чаще всего фигурантами 
выступают молодые люди, и, как правило, выступают молодые люди, и, как правило, 
их уличают в призывах к экстремизму. их уличают в призывах к экстремизму. 
Печально, что таким настроениям Печально, что таким настроениям 
подвержены и несовершеннолетние. О подвержены и несовершеннолетние. О 
противодействии этому виду преступности противодействии этому виду преступности 
нам рассказал замруководителя нам рассказал замруководителя 
Следственного отдела по Иркутскому району Следственного отдела по Иркутскому району 
регионального СУ СКР Владимир Зобов. регионального СУ СКР Владимир Зобов. 


25 июля в России отмечают День 
сотрудника органов следствия РФ.
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меру, пропагандировать символы 
фашистской Германии или нацио-
налистических батальонов Украины, 
за что потом приходится отвечать 
перед законом. 

Кто-то проявляет особое упорство. 
Так, несовершеннолетний иркутя-
нин стал продавать родительские 
подарки, а вырученные небольшие 
суммы отправлять нашим против-
никам, да еще и активно обсуждать 
это в общих чатах. Мимо спецслужб 
такая «благотворительность» не 
прошла. В качестве меры пресечения 
любителю вражеских нацбатальонов 
по причине юных лет применили 
подписку о невыезде и надлежащем 
поведении. Пока следователи жда-
ли итогов лингвистической экспер-
тизы, узнали от сотрудников ФСБ, 
что обвиняемый намерен отбыть в 
Москву, а после – перебраться к на-
цистам. Его задержали в поезде, в 
телефоне были подробные инструк-
ции «с той стороны», где, похоже, 
не гнушаются вести в бой даже не-
совершеннолетних. 

– У них крайний дефицит бой-
цов, вербуют, кого возможно. Обви-
няемого мы задержали, по решению 
суда он заключен под стражу. Дело 
расследуется. То, что он предпри-
нимал попытку уйти на сторону во-
оруженного формирования, которое 
воюет против РФ, может расцени-
ваться как участие в террористи-
ческой организации и покушение 
на госизмену. Это крайне серьезные 
преступления, – напомнил Влади-
мир Зобов. 

СИЛОВИКАМ ПОПАЛСЯ 
ЛЖЕ-САТАНИСТ

Приверженцы терроризма воз-
растом постарше обычно – ис-
ламские радикалы, и они часто не 
уроженцы России. В прошлом году 
следователи направили в суд че-
тыре уголовных дела, связанных с 
религиозным терроризмом, вклю-
чая финансирование запрещенной в 
России организации. Потерпевши-
ми в подобных делах являются за-
частую тоже представители ислама 
– но традиционного, которых тер-
рористы называют «неверными». 

– Также за последний год я на-
правил в суд три уголовных дела за 
оскорбление мусульман, христиан 
и евреев. Один злоумышленник в 
соцсетях критиковал православие и 
выдавал себя за приверженца сата-
низма. По факту был инфоцыганом. 
В соцсети он предлагал курсы, услу-
ги по повышению доходности путем 
проведения сатанинских обрядов. 
На самом деле ни в кого не верил, 
а просто хотел заработать. Теперь 
будет платить штраф, – констати-
ровал собеседник. 

Законодательство в сфере про-
тиводействия терроризму и экстре-
мизму постоянно ужесточается и 
уточняется. Мы спросили у пред-
ставителя СУ СКР, может ли, на-
пример, исполнение песен уехавших 
из России певцов быть противоза-
конным? Нет. Никто не арестует за 
украинскую «Нэси, Галя, воду» или 
шлягер «Миллион алых роз» Пуга-
чевой. Тем более украинцев, особен-
но после 2014 года, к нам приехало 
немало. 

  Юлия МАМОНТОВА
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

  ЗНАЙ НАШИХ  
Министр спорта 
Российской Федерации 
Михаил Дегтярев в 
Иркутске наградил 
отличившихся 
спортсменов, тренеров 
и работников сферы 
спорта Приангарья. 
В их числе Артем 
Черноусов, заслуженный 
мастер спорта России 
по пулевой стрельбе. 
Сейчас его цели 
– выиграть Олимпиаду 
2028 года и 
популяризировать 
пулевую стрельбу среди 
широких слоев 
населения. Об этом он 
рассказал в интервью 
«Областной». 

  Артем, кажется, ты завоевал 
все, что только возможно: сере-
бряный призер Олимпиады в То-
кио, с 2023 по 2025 годы – золотые 
медали на всех чемпионатах Рос-
сии… Не наступает пресыщение 
от побед? 

– Медали – это как нарко-
тик: хочется побеждать дальше и 
дальше. Легко подсесть и сложно 
соскочить. Пресыщения нет, но 
начинаешь проще относиться к 
соревнованиям, и это помогает в 
психологическом плане. 

  Какая медаль для тебя самая 
ценная? 

– Олимпийская. Эта победа 
стала для меня социальным лиф-
том. Открылись новые горизон-
ты и возможности для карьерного 
роста. Также высоко ценю ме-
дали, завоеванные на чемпиона-
тах России. Сейчас победы на та-
ких турнирах – предел мечтаний 
для невыездных спортсменов, это 
обес печивает им в том числе фи-
нансовую опору. Чемпионаты Рос-
сии стало выигрывать сложнее: 
турниров за границей практиче-
ски нет. А выиграть надо, иначе 
сиди голодным.  

  В ответном слове во время це-
ремонии награждения ты сказал, 
что собираешься популяризи-
ровать пулевую стрельбу  среди 
широких слоев населения. Это ре-
альный проект? 

– Сейчас проект на стадии 
разработки. Мы вместе с моим 
тренером Галиной Николаевной 
Корзун составляем план, готовим 
документы. Проект амбициозный, 
разноплановый, ориентирован-
ный не только на спорт высше-
го мастерства, но и на массовый 
спорт. Глобальная задача – возро-
дить стрельбу, запустить кружки, 

секции, начать проводить турни-
ры, в том числе любительские, 
например, между трудовыми кол-
лективами. Все это было в эпоху 
СССР, но в 90-е тиры закрыли, 
оборудование утилизировали… 

  На твой взгляд, стрелковые сек-
ции будут востребованы?

– Многие хотят заниматься. 
С апреля этого года я набрал не-
большую группу стрелков. Очень 
плотная запись. Это секция при 
ДОСААФ. Тренируются люди раз-
ных возрастов, от 24 до 56 лет. Те, 
кто пришел, уходить не хотят. 

  Воспитанники радуют резуль-
татами? 

– В мае на городском турнире 
почти все, кто участвовал, полу-
чили разряды, некоторые – в двух 
упражнениях. Кто-то занял при-
зовые места, и это всего месяц 
тренировок. 

  Когда человек только приходит 
в секцию, можно по его внешним 
данным понять, перспективен 
он как спортсмен или нет? 

– Человек физически разви-
тый быстрее сможет реализовать 
себя в любом виде спорта, в том 
числе в стрельбе. Одно время бы-
ла мода приводить в секцию по 
стрельбе детей, подростков хилых, 
слабеньких, для которых отжаться 
один раз – уже проблема. Видимо, 
решили: «Ну чего там – стрель-
ба. Нажал на спусковой крючок, 
и все». Совсем физически не-
подготовленных не берем, пото-
му что в стрельбе специфическая 
нагрузка, несимметричная. Если 
мышечный корсет слабый, можно 
повредить спину. Мы, тренеры, не 
должны этого допустить, поэто-
му отправляем сначала на общую 
физподготовку. 

  Сколько нужно тренировать-
ся стрелку, чтобы не потерять 
форму, навыки? 

– Стрелять – это как ездить 
на велосипеде: научился, и это 
умение остается с тобой навсегда. 
Есть много примеров, когда спорт-

смен оставлял стрельбу на не-
сколько лет, а потом возвращался 
и как ни в чем не бывало продол-
жал стрелять. Например, девушки 
делают перерыв на время декрета. 
А потом смотришь – даже лучше 
результаты показывают. Интен-
сивность тренировок зависит от 
цикла подготовки, общего режи-
ма. Сейчас у меня относительно 
расслабленный режим, поддержи-
вающий: выездов на сборы мало, 
тренируюсь в Иркутске три раза в 
неделю. Утром – стрельба, вечером 
– физподготовка.

  Какая спортивная цель сейчас?

– Все ставки на Олимпиаду 
2028 года. 

  А потом?

– Будет еще одна Олимпиада. 
Посмотрим… В любом случае я 
вижу себя в спорте. Задача – со-
хранять, поддерживать результат, 
уровень. Быть первым не только в 
России, но и в мире. 

  В большинстве случаев спорт-
смены заканчивают карьеру до 
30 лет. В стрельбе возраст име-
ет значение? 

– Самый возрастной чемпи-
он в истории Олимпийских игр 
– это стрелок. Швед Оскар Гомер 
Сван первую олимпийскую ме-
даль выиграл в 61 год, а послед-
нюю – в 72 года. Сейчас занимает 
призовые места на международ-
ных стартах португальский стре-
лок Жуан Карлуш Калвете Перейра 
да Кошта, ему 60 лет, конкурирует 
с молодежью. После 30 лет карьера 
стрелка точно не заканчивается, 
и начать заниматься этим видом 
спорта тоже можно в любом воз-
расте. Яркий пример – олимпий-
ский чемпион 2021 года Джавад 
Форуги из Ирана. Он завоевал зо-
лото в стрельбе из пневматиче-
ского пистолета с расстояния 10 
метров. В этот спорт он пришел в 
зрелом возрасте, в 30 лет. Это не 
исключительный случай. Стрель-
бе все возрасты покорны.

  Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Артем Черноусов: Задача – 
быть первым не только
в России, но и в мире

Благодарственным письмом губернатора 
Иркутской области отмечен Заслуженный мастер 
спорта России по пулевой стрельбе, серебряный 
призер Олимпийских игр Артем Черноусов
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 ПРОЕКТ  Более 160 
человек приняли 
участие в финале 
проекта, который 
реализовала Иркутская 
областная общественная 
организация 
«Российский союз 
сельских женщин». 
Фестиваль прошел 
16 июля во Дворце 
ветеранов «Победа». 
Именно 80-летию Победы 
в Великой Отечественной 
войне и Году защитника 
Отечества и был 
посвящен проект, 
собравший рекордное 
число участников со всего 
региона. 

 В 91 ГОД – НА СЦЕНЕ

Бодрый, подтянутый, лихо за-
круживший в вальсе партнершу – 
таким предстал перед зрительным 
залом самый старший участник 
фестиваля. Анатолию Прудничен-
ко, который приехал в Ангарск из 
Нижнеудинского района, в этом 
году исполнился 91 год, и он до 
сих пор в хорошей творческой 
форме. По профессии – инженер-
железнодорожник, по призванию 
– хореограф. В 1966 году Анато-
лий Евграфович получил звание 
«Балетмейстер-общественник». 
По сей день он руководит школой 
бального танца «Вдохновение» в 
доме культуры села Мельница. А 
творческий дебют ветерана сцены 
состоялся в детском доме 1 мая 
1943 года. 

– Вместе с братом они тогда 
пели песни «Встань, казачка мо-
лодая, у плетня» и «Два сокола 
ясных: Ленин и Сталин». Их мама 
умерла до войны, отец погиб на 
фронте. Было очень трудно. Да-
вали пайку – когда булку хлеба 
делили на 20 частей. А весной все 
дети выходили на поле и собира-
ли оставшуюся с осени картошку. 
Она была крахмальная, сладкая, и 
это было самое вкусное по-
сле голодной зимы, – та-
кой историей о детстве 
Анатолия Евграфовича 
поделилась его зем-
лячка, руководитель 
клубного формиро-
вания Мельничного 
СДК села Мельница 
Нижнеудинского 
района Анастасия 
Колягина. 

Она стала од-
ним из 134 победи-
телей проекта, чьи 
очерки на тему «Се-

мейная традиция – Родину защи-
щать» вошли в итоговый сборник. 
Его презентация прошла в июне в 
Иркутске. На конкурс прислали 
творческие работы 479 жителей 
Приангарья – это рекорд для про-
ектов общественной организации. 
А 16 июля победители собрались в 
городе, рожденном Победой. 

К ПРОЕКТАМ СЕЛЬСКИХ 
ЖЕНЩИН ПРИСОЕДИНЯЮТСЯ 
ГОРОЖАНЕ

– Патриотические мероприя-
тия по нашему 29-му социально 
значимому проекту проходили в 
школах, библиотеках, домах куль-
туры, колледжах и других учреж-
дениях. Своими воспоминаниями 
о войне, рассказами о ветеранах, о 
героизме на фронте, о самоотвер-
женном труде в тылу, о современ-
ных героях делились жители 165 
поселений из 16 районов Иркут-
ской области. Радует, что в про-
екте участвовало много молодежи, 
детей. На конкурс очерков они 

прислали такие прон-
зительные истории, 
что порой было 
трудно прочесть 
сразу несколько. 
Огромное спасибо 
всем за проделан-
ную работу, – под-

черкнула руководи-
тель ИРОО «Рос-

сийский со-
юз сельских 
ж е н щ и н» 
Нина Суво-
рова.

В про-
екте было 
пять но-
минаций: 
« И с т о -
рия ве-

т е р а н а», 
« Д е т с т в о , 

о п а л е н н о е 
в о й н о й » , 

«Победа кова-
лась в тылу», 
«С е м е й н а я 

реликвия», «Наследники победи-
телей». 

Рассказы о военном детстве на-
ходили, пожалуй, самый большой 
эмоциональный отклик. Напри-
мер, жительница села Ханжино-
во Заларинского района Марина 
Машукова так описывает воспо-
минания о блокадном Ленинграде 
одного из детей войны – Игоря 
Яковлевича Кикина:

«После очередной бомбежки 
пришли в свою квартиру и уви-
дели страшную картину – бомба 
пробила бабушкину кровать, пол 
и упала в подвал, но, к счастью, не 
взорвалась. Саперы обезвредили 
бомбу, сейчас она хранится в Му-
зее обороны Ленинграда. И самое 
страшное, что отложилось в памя-
ти, так это голод. Мама варила суп 
из канцелярского клея. Бывало, 
дадут кусочек сухаря, сосешь его, 
как конфетку, запивая водой…» 

Игорь Яковлевич выжил в бло-
каду. В 1954 году переехал в Иркут-
скую область. Много лет возглав-
лял совхоз «Тыретский» – пере-
довое хозяйство своего времени. 

БЛАГОДАРНОСТЬ ГЕРОЯМ

– Проект состоялся, он очень 
интересный и имеет лаконич-
ное, но емкое название. Сбор-
ник очерков включил в себя 
искренние истории, хроники 
о тех, кто прошел войну, кто 
трудился в тылу, кто про-
должает защищать Отече-
ство сейчас. Это большой и 
важный элемент воспита-
ния у молодого поколения 
настоящего патриотизма, 
любви к своей Родине, к 
своим предкам, – обра-
тился к общественни-
цам первый заместитель 
председателя Заксобра-
ния Иркутской области 
Кузьма Алдаров. 

От лица губернато-
ра участников фести-
валя поприветствовала и 
заместитель председателя 

правительства Иркутской области 
Валентина Вобликова. Она отме-
тила, что патриотизм начинается 
прежде всего в семье, и этот про-
ект оказался как никогда актуаль-
ным в наше время:

– Ваши проекты объединяют 
семьи, районы, всю область. По-
тому что уникальные по своей ак-
туальности и масштабности ини-
циативы не могут оставить равно-
душными многих людей. 

«Мамино военное детство», 
«Боевой путь моего прадеда», 
«Военная реликвия нашей семьи» 
– сами названия очерков гово-
рят о многом. При подготовке к 
проекту обычные люди становятся 
на какое-то время историками и 
журналистами. Они изучают се-
мейные архивы, берут интервью у 
родственников, делают открытия. 
Когда студент ИрГУПС Вадим Во-
ронцов собирал материал для рас-
сказа о своей прабабушке, то стал 
больше интересоваться историей 
страны:

– Мой прадедушка погиб на вой-
не, и его место захоронения мы, к 

сожалению, пока не нашли. 
А прабабушка еще жива. 
Во время войны она бы-
ла совсем юной, но шила 
рукавички и отправляла 
на фронт, чтобы солдаты 

не мерзли. И когда я 
слушал ее рассказ, 

то осознал, ка-
кая крутая была 
страна – СССР, 
какой ценой да-
лась Победа. Мы 
победили фа-
шистов, не сда-
лись. Меня это 
воодушевило 
читать больше 
книг и изучать 
историю. 

Гордость наших семей
В Ангарске прошел фестиваль 
«Семейная традиция – Родину защищать»

Председатель 
совета ветеранов 
Холмогойского МО 
Анна Никифорова

Самый старший участник фестиваля Анатолий Прудниченко из Нижнеудинского района

Студент ИрГУПС Вадим 
Воронцов
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Ребята искренне благодарили 
женщин за помощь фронту, а те 
в свою очередь утирали слезы, 
глядя на экран. Они не только 
работают, воспитывают детей и 
внуков, ведут хозяйство, но еще и 
вяжут маскировочные сети, льют 
окопные свечи, отправляют на СВО 
гуманитарные грузы.

УЛИЦЫ ПОБЕДИТЕЛЕЙ

Изыскательская работа на ме-
стах приводит и к созданию ло-
кальных проектов. К примеру, в 
селе Холмогой Заларинского рай-
она недавно появилась экскурси-
онная тропа «Маршрут Победы». 
О нем рассказала председатель 
совета ветеранов Холмогойского 
МО Анна Никифорова:

– У нас есть мемориал «Во-
инам, павшим в годы Великой 
Отечественной войны», памят-
ник красноармейцам, которых 
расстреляли белочехи, и другие 
памятные места в честь ветера-
нов, тружеников тыла, участни-
ков боевых действий на Северном 
Кавказе, на СВО. Я сделала такой 
проект, чтобы по ним проехали 
дети и вообще любые желающие. 
В Холмогое, допустим, есть улица 
Сибирская, где почти из каждого 
дома уходили на фронт – где-то 
даже по четыре-пять человек. Ее 
я назвала «Улица победителей». 

Для проекта «Семейная тра-
диция – Родину защищать» Анна 
Никифорова подготовила рассказ 
о своей маме, которая во вре-
мя войны работала на тракторе 
и впоследствии за доблестный 
труд получила медаль. Сама Ан-
на Александровна вместе с одно-
сельчанами сейчас тоже занима-
ется важным делом по оказанию 
помощи героям уже нашего вре-
мени.

«Мы бы хотели вам выразить 
огромную благодарность за то, 
что вы с нами, и что не бросаете 
нас, потому что враг не дремлет, 
еще огрызается. Только женщи-
ны могут понять всю боль, весь 
момент данной ситуации. Ведь 
здесь воюют их братья, мужья, 
сыновья. Благодаря вам мы, соб-
ственно, и держимся», – такое 
признание прозвучало во время 
фестиваля. Видео для участни-
ков мероприятия записали бой-

цы одного из подразделений, на-
ходящегося на СВО. 

– Я работаю с детьми, и детки 
очень отзывчиво откликаются на 
эту тему. А на линии фронта 
бойцы очень ценят детские пись-
ма и рисунки. Об этом мне гово-
рил муж. Он мобилизован на СВО 
в 2022 году. Имеет награды. В мае 
прошлого года получил ранение, 
я, не раздумывая, поехала к нему 
в госпиталь. Потом он два месяца 
был на реабилитации дома, а по-
сле вернулся в строй. Да, тяже-
ло без мужа дома, вся мужская 
работа легла на мои плечи. Но я 
не жалуюсь, ведь для него и дру-
гих ребят так важен надежный 
и спокойный тыл, – говорит фи-
налистка проекта из Тулунского 
района Анастасия Шарова. 

ОНИ ИДУТ ПО СТОПАМ ДЕДОВ

Историю о супруге-бойце, чей 
дед когда-то дошел до Берлина, 
она представила на проекте. А ее 
землячка, почетный работник об-
разования Нина Петряева свой 
рассказ назвала «Я горжусь сыно-
вьями и внуком». Трое сыновей 
и старший внук женщины сейчас 
находятся на СВО. 

– Старшему сыну Алексею 46 
лет, – рассказала Нина Петряева. 
– Его мобилизовали в 2022 году. 
Он пулеметчик. Награжден орде-
ном Суворова. Младшие сыновья 
Сергей и Николай – близнецы, 
служат давно, даже еще до СВО на 
саммите во Владивостоке как-то 
охраняли нашего президента. Им 
по 40 лет. Внуку Владу сейчас 26, 
он в разведке. Воюют они чест-
но, я получаю благодарности от 
командования. Когда сын Сергей 
был в отпуске и общался со сво-
им сыном Данилом, то все раз-
говоры у них сводились к тому, 
что и младший внук хочет стать 
военным. В итоге Данил пошел в 
кадетский корпус. Да, мне сложно. 
Спасает огород и лес. Молюсь за 
своих ребят. Что нам, женщинам, 
поделать? Они сами идут по сто-
пам своих отцов и дедов. Не могут 
иначе. 

 Юлия МАМОНТОВА
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ 

В этом году авторитетной и 
одной из самых многочисленных 
общественных организаций При-
ангарья исполняется 20 лет. За это 
время она реализовала уже 29 со-
циально значимых проектов. Их 
все объединяют идеи сохранения 
национальных и семейных тра-
диций, воспитание молодого по-
коления с уважением к труду, по-
пуляризации рабочих профессий. 
Юбилейный 30-й проект обраща-
ется к теме бережного отношения 
к фотоархивам семей. Обществен-
ницы поднимают ее не впервые, но 
всегда – с разных аспектов. 

– Очень грустно, когда видишь, 
что кто-то выбрасывает альбомы 
с фотографиями. Ведь там зача-
стую на уже пожелтевших снимках 
запечатлены важные события из 
жизни отдельных семей и в целом 
нашей страны. Мы призываем со-
хранять семейные архивы. Участ-
ники проекта будут демонстри-
ровать фотографии, рассказывать 
о своих предках, делиться исто-
риями, – сообщила руководитель 
ИРОО «Российский союз сельских 
женщин» Нина Суворова. 

В проекте «Сохраните семейный 
альбом» предусмотрено три но-
минации: «Фамильный портрет»; 
«Старинные фотографии – свя-
зующее звено поколений», в ко-
торой будут представлены кадры, 
сделанные не позднее 1950 года, и 
«Сквозь объектив времени» – где 
речь пойдет о 20-летии обществен-
ной организации. 

– По традиции сначала меро-
приятия проекта пройдут в по-
селениях, затем – в райцентрах и 
городах. Мы благодарны за под-
держку нашей организации. Союз 
во многом выстоял благодаря по-
мощи «Иркутского Масложирком-
бината» и лично Тамары Иванов-
ны и Дмитрия Закарьевича Байма-
шевых. А недавно у нас появился 
новый надежный партнер – ком-
пания «Полюс». Большое спасибо 

золотодобытчикам за сотрудниче-
ство, и надеемся на дальнейшее 
взаимодействие, – поблагодарила 
Нина Суворова. 

О старте нового проекта она со-
общила на фестивале «Семейная 
традиция – Родину защищать» в 
Ангарске. Эта и другие инициативы 
общественниц получают призна-
ние исполнительных и законода-
тельных органов власти, местного 
самоуправления и с каждым годом 
вовлекают все больше школьников 
и студентов. 

– Бывая в школах, в целом в 
учебных учреждениях, я вижу ра-
боту, которую вы проводите со-
вместно с педагогическими кол-
лективами и с обучающимися. Вы 
большие помощники в деле вос-
питания подрастающего поколе-
ния. Спасибо за такую активную 
гражданскую позицию, – отметил 
министр образования Иркутской 
области Максим Парфенов. 

Мероприятия проекта пройдут в 
19 районах Приангарья. В его рам-
ках будет и конкурс очерков. Луч-
шие работы издадут в иллюстри-
рованном сборнике. 

 Юлия МАМОНТОВА
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

«ПОЛЮС ФОНД» ПОДДЕРЖАЛ НОВЫЙ 
ПРОЕКТ СОЮЗА СЕЛЬСКИХ ЖЕНЩИН

 ИНИЦИАТИВА  «Сохраните семейный альбом» 
– так называется очередной социально значимый 
проект ИРОО «Российский союз сельских женщин». 
Благодаря победе в грантовом конкурсе «Полюс 
Фонда» в Иркутской области пройдет изыскательская 
работа по сбору старинных фотографий и семейных 
историй. 

СПРАВКА
«Полюс Фонд» поддерживает про-
екты, которые имеют долгосрочный 
эффект, высокую социальную значи-
мость. Благотворители считают важ-
ным сохранять локальную идентич-
ность на территориях присутствия 
компании «Полюс». Они содействуют 
сбережению культурного и историче-
ского наследия регионов Сибири и 
Дальнего Востока. Всего в 2025 году 
поддержку «Полюс Фонда» получи-
ли 39 социальных проектов, кото-
рые стали победителями грантовых 
конкурсов «Полюс возможностей» и 
«Твоя территория».

БЩЕСТВО
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 МАСТЕРСКАЯ  
Каждая кукла похожа 
на своего создателя. В 
этом убеждена мастер-
наставник Союза 
мастеров народного 
искусства «Оникс», 
старший научный 
сотрудник Иркутского 
областного краеведческого 
музея Нэлли Ракова. Уже 
15 лет она занимается 
лоскутными народными 
куклами. За это время ею 
созданы сотни куколок, у 
каждой из которых есть 
имя и своя история. 

ТО, ЧТО ДЕЛАЕТ СЧАСТЛИВОЙ 

 Как в вашей жизни возникло увле-
чение традиционной лоскутной 
куклой? 

– Я всегда была серьезным че-
ловеком, работала на телевиде-
нии. Во время декретного отпуска 
меня пригласили на мастер-класс 
по созданию лоскутной куклы, я 
пришла домой и сделала 15 таких 
кукол. После чего поняла, что это 
то, что я искала всю жизнь. Это 
то, что возвращает меня в детство, 
когда я очень любила занимать-
ся творчеством, все время что-то 
шила, в том числе и куколок. Это 
то, что делает меня счастливой. 
Сейчас до смешного доходит, меня 
спрашивают, чем я занимаюсь. Я 
отвечаю: «Играю в куклы». 

Мне повезло учиться у из-
вестной кукольницы, народного 
мастера Иркутской области Ни-
ны Ивановой, которая не толь-
ко вдохновляла своих учеников, 
но и приглашала к нам самых 
известных мастеров-кукольни-
ков со всей России: Майю Сысоеву 
из Череповца, Ангелину Бабок из 
Санкт-Петербурга. На их мастер-
классах мы шили в режиме нон-
стоп, набирались опыта.

Это меня очень вдохновляло, 
помогало расти и развиваться. 
Сейчас я занимаюсь еще и ав-
торской куклой на основе народ-
ной. Можно сказать, что увлече-
ние определило мою карьерную 

траекторию: в качестве старшего 
научного сотрудника Иркутского 
областного краеведческого музея я 
сейчас изучаю кукол Енисейской, 
Иркутской губернии, Забайкаль-
ского края. 

 В чем уникальность лоскутной 
куклы? 

– Она самой пер-
вой появлялась у 
ребенка, ее делали 
для него родители. 
Часто использо-
вались лоскутки, 
старая одежда. 
Когда ребенок 
рос, он сам учил-
ся крутить таких 
куколок. Играя, 
девочки пережи-
вали предстоящие 
моменты взрос-
лой жизни: свадьбу, 
проводы молодого 
человека в армию и 
даже похороны. Ку-
клы учат взрослых 
и детей фантазиро-
вать, творить и про-
являть милосердие. 

В этом есть и определенный вос-
питательный момент. 

Куклы бывают мизинчиковые, 
с ладошку и локтевые. Последние 
хороши для выставок, а для игры 
лучше всего, чтобы куколки были 
маленькими, тактильными. Кро-
ме того, маленькую куколку про-
ще сделать – на нее нужно меньше 
ткани. У каждой девочки в свое 

время был специальный 
ящичек, где они хра-
нили своих кукол. 

Невозможно за-
ниматься народной 
куклой, не под-
ключая другие ви-
ды рукоделия. Я 
научилась ткать, 
вышивать, из-
учила народный 

костюм и настоль-
ко увлеклась этим, 
что сама теперь 
шью эти костю-
мы – не только 
куклам, но и себе. 
Как преподаватель 
авторского курса 
«Школа русской 

традиционной куклы», который 
проходит в музее, я показываю 
своим ученицам, во что тогда бы-
ли одеты женщины и что носили 
мужчины. 

ШЕЛК, АТЛАС И ПАРЧА 

 Что отличает кукол нашего ре-
гиона от всех остальных? 

– Если в центральной России 
и в южных регионах для основ-
ной конструкции использовались 
узелки, то у нас это скруточки из 
ткани. Большое влияние на куклу 
оказало наше географическое по-
ложение, переселенцы из других 
регионов и купцы, приезжавшие 
со своим товаром. 

Девочки одевали своих куколок 
в то, что было модно в те вре-
мена, что нравилось им самим: 
в платье с пелеринкой, рубаху с 
«брызжой» (рюшей), юбки с обор-
кой. Когда появилась отстрочка, 
девочки терпеливо обшивали ку-
кольную одежду этими аккурат-
ными стежками, имитирующими 
машинную строчку. Швейная ма-
шинка была признаком богатства 

«До сих пор играю в куклы»
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в семье, ее берегли. И взрослые не 
доверяли ее детям. 

Женщины Приангарья, ес-
ли сравнить их с жительница-
ми центральной России, одева-
лись богато, потому что у нас шла 
торговля с Китаем, Монголией. 
Богатые крестьянки могли себе 
позволить мануфактурные ткани: 
шелк, атлас, парчу. Наряды бы-
ли многослойными, обязательно к 
ним прилагались шелковые плат-
ки, шерстяные шали. Домотканую 
ткань использовали в основном 
для предметов быта: рушников, 
утирок, половиков и так далее. 

Когда я надеваю народный ко-
стюм, меня спрашивают, не тя-
жело ли мне его носить. Совсем не 
тяжело. Для платья или сарафа-
на используется ткань три метра 
шириной, в нем себя ощущаешь 
королевой. Причем выкройка одна 
– и для 44, и для 56 размера. Что-
бы подтянуть сарафан, использо-
вались специальные завязки. Обя-
зательным атрибутом был пояс. 
Приемы, которые женщины при-
думали 100 лет тому назад, акту-
альны и сейчас. 

КУКЛА НЕ РОЖДАЕТСЯ 
ПРОСТО ТАК 

 Вы считали, сколько кукол сдела-
ли за 15 лет? 

– Нет, не считала, но очень 
много. Сейчас на выставке в Хому-
тово представлено 50–60 кукол, на 
работе – 50 и дома примерно 100. 
Дома для хранения кукол у меня 
есть старинный сундук, часть хра-
ню в коробках. Но мне нравится, 
когда куклы находятся на выстав-
ке. Когда на них смотрят, они мо-
гут стать для кого-то источником 
вдохновения. 

 Есть ли у кукол имена? 

– Да, все они с именами и с 
историями – как создавались, ка-
кие лоскутки использовались. По-
тому что они рождаются не просто 
так. Сначала я целиком приду-
мываю образ и только после этого 
приступаю к работе. Например, 
уже два года я не могу найти нуж-
ную ткань, поэтому кукла до сих 
пор лежит недошитая в сундуке. 
А если ее одеть по-другому, то об-
раз получится не такой, как я за-
думала. 

 В июне вы провели три мастер-
класса по изготовлению тради-
ционной куклы в Качугском рай-
оне в рамках проекта «Сельская 
ассамблея «Залог успеха – 2025», 
поддержанного Президентским 
фондом культурных инициатив. 
Какие у вас остались впечатле-
ния? 

– Эта поездка стала для меня 
источником вдохновения. Меня 
поразила открытость и душев-
ность жителей Качугского района. 
Очень понравилось работать с ре-
бятами: на мастер-класс пришли и 
школьники, и студенты. Я сделала 
двух героев сказки «Крендельская 
туча» – мужчину и женщину. По-
мимо этой сказки я прочитала и 
другие произведения, созданные 
местными сказительницами. По-
общалась с местными жителями, 
сделала много фотографий людей 
и мест. Все это я планирую ис-
пользовать в дальнейшей работе.

 Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото из архива Нэлли Раковой 

 ПРОЕКТ  Отдохнуть 
от городской суеты, 
познакомиться с 
народными традициями, 
верованиями и 
ремеслами предлагают 
жители деревни 
Кутанка Осинского 
района. Красоты и 
достопримечательности 
сельской местности 
демонстрирует проект 
«Провинциальная 
Россия». О развитии 
сельского туризма 
«Областной» рассказала 
соавтор проекта педагог 
Александра Петрунина. 

НОВЫЕ ИСКАТЕЛИ

Чуть больше 180 км отделя-
ют Иркутск от деревни Кутанка 
в Осинском районе. Своему на-
званию поселение обязано реке, 
разделяющей его на две почти 
равные части. В советское вре-
мя здесь работал колхоз «Красная 
Кутанка», а в годы Великой Оте-
чественной войны деревня дала 
приют людям, эвакуированным 
из западных территорий страны. 
Сегодня в ней живет около 250 
человек.

Александра Петрунина пере-
ехала в Кутанку около десяти лет 
назад. Она работает в местной 
школе советником директора по 
воспитательной работе. Учеников 
немного – 18 человек. Девяти-
классницам Ире Тулохоновой, На-
таше Иринцеевой, Нине Тулохоно-
вой и восьмикласснику Диме Ши-
тову осенью 2024 года директор 
школы предложила попробовать 
силы в Открытом конкурсе «Но-
вые искатели». Конкурс ориенти-
рован на поддержку социальных 
проектов подростков, направлен-
ных на улучшение жизни на ма-

лых территориях. Александра Пе-
трунина стала наставником ребят:

– Я придумала этот тур, а бла-
годаря советам и подсказкам кол-
лег мы решили объединить его с 
мастер-классами от пожилых жи-
телей деревни. Когда предложили 
нашим бабушкам и дедушкам по-
участвовать, никто не отказался. 
Самое для них важное – быть 
нужными.

В СОТНЕ ЛУЧШИХ 
ПРОЕКТОВ  СТРАНЫ

Школьники познакомились 
с родной деревней заново, было 
прочитано немало краеведческой 
литературы. Оказалось, что Ку-
танке есть чем удивить городского 
жителя. 

– Например, сходить в гости к 
Харханову Петру Алексеевичу – у 
него можно научиться дойке ко-
ров и ручной стрижке баранов. 
Конечно, для местных это неинте-
ресно, но мы видим, что городской 
турист хочет приехать в деревню, 
отдохнуть и телом, и душой. Еще 
у нас рядом есть песчаные пля-
жи на Братском водохранилище, 
буквально две-три минуты езды, 
– продолжает учитель.

Всего в туристическом марш-
руте девять локаций, среди них 
юрта семьи Ивановых, построен-
ная в 1827 году, в котором го-
стей ждут завтрак и сытный обед; 
мастерская незрячего пимоката 
Андрияна Ананьевича Иринцее-
ва; мастер-класс по национальной 
настольной игре в лодыжные ба-
раньи кости «Шагай наадан».

Еще деревня Кутанка – малая 
родина народного умельца Батора 
Халзанова. В 1930-е годы он соз-
давал реквизит для Иркутского 
драматического театра. Маршрут 
проходит мимо его богато укра-
шенного резьбой дома.

– 17 декабря 2024 года мы при-
думали громкое название для на-
шего проекта – «Провинциаль-
ная Россия» и отправили заявку. 
В итоге вошли в сотню лучших 

проектов страны, – рассказывает 
Александра Петрунина.

ОТКРЫТЬ ДЕРЕВНЮ ТУРИСТУ

После составления бизнес-пла-
на началась работа по реализа-
ции проекта. Команде надо бы-
ло провести несколько собраний 
с жителями. На этапе подготов-
ки локаций подростки помогали с 
уборкой, изготавливали сувенир-
ные магниты, информационные 
таблички.

– Нам было важно получить 
согласие не только бабушек и де-
душек – ведущих мастер-классов, 
но и всей деревни, потому что в 
составе тура – наши сакральные 
места, которые не принято фото-
графировать. Но все восприняли 
предложение «открыть дерев-
ню туристу» хорошо, и жители 
активно начали помогать нам в 
качестве волонтеров, – отмечает 
Александра Петрунина.

Доехать до сакральных мест: 
горы Хайрагта и Сэргэ девяти сы-
новьям и дочери небесного кузне-
ца Божинтоя туристам совсем не-
просто. Первая же экскурсионная 
группа – педагогический коллек-
тив Ирхидейской школы – из-за 
прошедшего накануне ливня не 
смогла их посетить.

Всего по условиям гранта нуж-
но провести три экскурсии по Ку-
танке. Однако после завершения 
проекта туристический маршрут 
останется – постепенно о туре од-
ного дня узнают новые люди. Де-
ревню, по словам педагога, обеща-
ла посетить делегация иркутского 
землячества из Улан-Удэ:

– Сельский туризм – это очень 
перспективное направление, по-
тому что родину свою нужно лю-
бить, какая бы она ни была. Ведь 
Россия – это не только большие 
города, но и маленькие деревни, 
которым есть что показать.

 Мария СЛЕПЦОВА
Фото из архива 
Александры Петруниной

Один день 
в бурятской деревне
В Осинском районе школьники 
разработали новый турмаршрут

ОБЪЯВЛЕНИЕ  ОБ УТЕРЕ ДОКУМЕНТОВ
Утерянный аттестат (серия 38 АБ № 0010656) о среднем (полном) общем образовании (11 классов), выданный в 2010 г. МОУ 
Центр образования № 14 г. Иркутска на имя Мирошниченко Елены Сергеевны, считать недействительным.
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Именно небольшие группы переселенцев довольно быстро перенимали быт старожилов, а не наоборот. Готовили 
пищу, рубили избы и говорили, как ангарцы. Прослеживается эта тенденция и с ныне живущими селянами, 
приехавшими в северные районы Приангарья в 1970-е годы.

ИСТ    РИЯ

 ТРАДИЦИИ   Под одной 
обложкой – описания 
быта, ремесел, кухни 
и обрядов. Книгу об 
ангарцах – первых 
русских поселенцах 
на берегах Ангары – 
издадут музейщики 
Братска. Более десяти 
лет они крупица за 
крупицей собирали 
сведения о жизни 
старожилов. О находках, 
сделанных во время 
очередной экспедиции, 
«Областной» 
рассказал заведующий 
архитектурно-
этнографическим музеем 
«Ангарская деревня им. 
О. Леонова» Максим 
Глушенко. 

ОТ АНГАРЫ ДО ЕНИСЕЯ

Кто столетиями проживал 
вдоль берегов Ангары и что оста-
лось в памяти местного населения 
– выясняют научные сотрудники 
архитектурно-этнографическо-
го музея «Ангарская деревня». С 
2013 года каждое лето они выез-
жают в экспедиции с целью найти 
новые артефакты, относящиеся к 
ангарцам.

– «Ангарцы» – это топоним, 
– поясняет Максим Глушенко. – 
Это русское население, старожилы, 
жившие в этих местах до крупных 
переселений конца XIX – начала 
ХХ века, когда с западных окраин 
Российской империи сюда пересе-
ляли целыми деревнями. Появи-
лось либо много новых улиц, 
либо новых деревень, и 
это были уже пересе-
ленцы. В этом 
принци-
пиальное 
отличие – 
здесь в XVII–
XVIII веках уже 
сложилась своя 
культура, и в ос-
новном это выходцы 
из русского Севера.

Задумка оформить 
собранный материал в 
единый проект, признается Мак-
сим Глушенко, витала очень дав-
но. К тому же с 2017 года экспеди-
ции вышли за пределы не только 
Братского района, но и Иркутской 
области. Цель сотрудников «Ан-
гарской деревни» – исследовать 
всю Ангару, вплоть до Енисея. Так 
родилась идея проекта «Люди 
большой реки». В 2024 году он 
выиграл грант Фонда президент-
ских культурных инициатив.

АРХАИЧНАЯ КУЛЬТУРА

До середины XVIII века Анга-
ра была единственной дорогой на 
Байкал и в Забайкалье, в Монго-

лию и Китай. Однако со строи-
тельством Московского тракта си-
туация изменилась.

– Таежная Ангара стала отре-
занным регионом. Он законсерви-
ровался, – подчеркивает Максим 
Глушенко. – В начале ХХ века на 
Московском тракте уже никто в 
традиционной одежде не ходил – 
была городская мода почти везде, 
а на Ангаре еще ткали ткани. На 
момент затопления каскадов ГЭС 
здесь была наиболее архаичная 
культура.

Контраст между городской и 
традиционной культурой зафик-
сировали этнографы из Москвы и 
Ленинграда в период с 1957 по 1962 
годы. Случилось это перед запу-
ском Братской ГЭС и затоплением 

прилегающих территорий.
– С одной стороны, лю-

ди совершали новый под-
виг на Ангаре, построили 
город в тайге, но в то 
же время они уничто-
жали памятники подвига 
своих предшественников: 
казаков-первопроходцев 
и крестьян, которые ос-
ваивали этот регион. И 

они решили, что надо хоть 
как-то это сохранить. Имен-

но благодаря этому появились 
музеи – «Тальцы» и «Ангарская 
деревня», – продолжает собесед-
ник. 

Изучить материалы экспеди-
ций прошлых лет братчанам уда-
лось в апреле 2025 года, посетив 
московские архивы:

– Условно мы идем их же тро-
пами, только они-то двигались 
по незатопленной Ангаре. Наши 
предшественники оставили мас-
су материалов, которую надо еще 
систематизировать, осмыслить. В 
1950-е годы их целью было пока-
зать достижения Советского Сою-
за, преимущества колхозов, а у нас 
другой ракурс: взгляд на ангарцев 
как на отдельную группу русских.

Изменились и ме-
тоды исследования. 
Если раньше этногра-
фы работали «в блок-
нотах», имея зача-
стую под рукой только 
фотокамеру, реже – 
магнитофон, то сейчас 
можно зафиксировать 
экспедицию от и до:

– Используется ме-
тод абсолютного да-
тирования – дендро-
хронологии. Высвер-
ливаем керны и опре-
деляем порубочную 
дату. Мы ведь не толь-
ко постройки перевоз-
им, но и реставрируем, используя 
старинные методы. Ремесла ангар-
цев в нашем музее живут: будь то 
расщепление древесины для по-
стройки крыши – «рвать дранье» 
или плетение сеток-москиток из 
конского волоса. Наша цель – не 
просто зафиксировать, а доско-
нально повторить технологию.

ПОЙМАТЬ ОСЕТРА

Внедряются в «Ангарской де-
ревне» традиции и обычаи старо-
жилов. 

– У современно-
го населения есть 
потребность при-
общиться к чему-
то исконному, к 
своим корням, – 
поясняет Максим 
Глушенко.

Так, в июне 
братчане отпразд-
новали Троицу и 
воссоздали обряд 
поселка Пинчуга. 
Как сообщили му-
зейщикам мест-
ные жители, в по-
следний раз Тро-
ицу по всем кано-

нам праздновали в этих местах в 
1950-е годы, и уже тогда обряд 
«утопления березки» был видо-
изменен.

– Топили березку, привязывая 
ленточки к дереву и загадывая 
желание. Считалось, что если бе-
резка утонет, то желания не сбу-
дутся, а если останется на плаву, 
то сбудутся. И мы взяли именно 
вот этот поздний вариант, потому 
что он отвечает запросам совре-
менных людей. Заготовили около 
двух тысяч лент, так они все на 
березку и ушли. Хотя свежесру-

Люди большой реки
Братские ученые издадут книгу об ангарцах

 деревень, и 
же пересе-

этом 

I–
уже 
своя 

и в ос-
выходцы 
Севера.
оформить

о
к

Ангарская 
экспедиция, 
1957 год, село 
Нижне-Суворово 
Братского района 

Этнографическая 
экспедиция в Усть-
Удинский район, 
2025 год
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бленная береза еще как тонет, но 
наша не потонула, – улыбается со-
беседник. 

Чуть раньше в музее провели 
Масленицу: прокатили на санях 
Масленку – чучело мужика, а еще 
имитировали ловлю осетра и сея-
ли снег. Ряженые, которыми были 
научные сотрудники, разыграли 
сцену возле усадьбы – ловили осе-
тра. Зрителям дали прутики бе-
резовые, они тоже загоняли его. 
Провели обряд пробуждения зем-
ли – когда имитируются сель-
скохозяйственные работы, чтобы 
урожай был щедрым. 

ПО ТОНКОМУ ЛЬДУ

– У меня есть предположение, 
что ангарцы в каком-то смысле 
близки к поморам, потому что в их 
жизненном укладе рыбная ловля 
занимала важное место, – отме-
чает Максим Глушенко. – Ангара 
– река очень опасная, на порогах 
постоянно люди гибли. Она была 
такой же кормилицей, как и море у 
поморов. Давала все: основная до-
быча порой была именно с Ангары, 
но и людей она забирала активно.

У ангарцев было принято «вес-
новать на заимках» – уходить по 
последнему льду к отдаленным 
сельскохозяйственным участкам, 
расположенным на островках, – 
заимкам-весновкам. Считалось, 
чем позже уйдешь, тем меньше 
времени потеряешь, ожидая, когда 
пойдет Ангара.

– Часто старожилы провалива-
лись под лед и для подстраховки 
впрягали сани. На них помещали 
шитик – маленькую рыболовную 
лодку. Шли пешком, руками взяв-
шись за шитик, если вдруг прова-
лится лед, то потонула бы только 
лошадь с санями, а сами они успе-
ли бы запрыгнуть в лодку, – опи-
сывает Максим Глушенко.

Но и когда Ангара вставала на 
зиму, опасностей меньше не стано-
вилось:

– В последней экспедиции в 
Усть-Удинском районе нам рас-
сказали, что были трехметровые 
торосы – идешь по Ангаре и не 
видишь ни тот, ни другой бе-
рег, можно заблудиться. А посреди 
этих торосов были незамерзающие 
участки – полыньи, и напороться 
на них и утонуть было легко.

Погибнуть можно было и во 
время рыбной ловли. Часто этим 
видом промысла занимались 
женщины, потому как нерест и 
охота совпадали. На этом участке 
Ангары, как правило, нерестились 
осетр и стерлядь. В начале ХХ века 
у строителей Транссиба был боль-
шой спрос на рыбу:

– Можно было хорошо поры-
бачить несколько раз в год, осо-
бенно осенью, заморозить рыбу 
и продать. Считалось, что ангар-
ский осетр вкуснее енисейского, 
и можно было заработать денег на 
весь год, заплатить все налоги и 
подати. Было даже не обязательно 
землю пахать.

ДЕЛИКАТЕСЫ С АНГАРЫ

Сегодня команда исследователей 
систематизирует информацию, 
привезенную из Усть-Удинского 
района. И связана она преиму-
щественно с гастрономическими 
привычками ангарцев.

– Кухня – это хороший опреде-
литель отличий, – подчеркивает 
Максим Глушенко. – Если мы хо-
тим понять, чем местное населе-

ние отличалось от соседнего, надо 
спрашивать про кухню, про пище-
вые привычки.

Готовили в Усть-Удинском рай-
оне «бурдук» – кисель из ржано-
го или пшеничного теста, мучную 
кашу, «хлебали рыбу ложками» – 
запекали целиком в тесте, рыбный 
холодец. Пили старожилы квас из 
квасников – пророщенного соло-
да, перемолотого в муку. Бытовала 
«душная рыба».

– Интересно, что мы всю Анга-
ру обследуем, и в каждом районе 
свои особенности. Если взять рыбу 
с душком, то в Братском районе 
ее вообще никто не ел. А вот в 
Усть-Удинском районе – редко. В 
Кежемском районе ее ели 50 на 50, 
а в Богучанском все сплошь ели, 
– отмечает заведующий АЭМ «Ан-
гарская деревня».

Усть-Удинский район – един-
ственный, где буряты проживали 
на берегу Ангары, а не выше по 
притокам, в лесостепи. Соседство 

с ними также повлияло на кухню 
ангарцев. Появились свои делика-
тесы: опаленная прямая кишка ло-
ся.

– Старожилы уверяют, что это 
намного вкуснее, чем сохатиная 
губа, – заявляет Максим Глушенко. 
– Этот деликатес ангарцы всегда 
заготавливали как самое вкусное, 
что только может быть на свадьбу. 
Сыну могло быть еще лет шесть-
десять, но к его свадьбе уже су-
шат сохатиную губу, чтобы на его 
свадьбе можно было всех накор-
мить.

Привезли в «Ангарскую дерев-
ню» из Усть-Удинского района ка-
шу из муки и сметаны – саламат 
и несколько слов: «тарасун» – по-
заимствованное у бурятов назва-
ние любого самогона и «сырчи-
ки» – лакомство из замороженного 
творога и ягод. Подборку рецептов 
музейщики передали в местный 
ресторан. Уже поступило предло-
жение издать книгу адаптирован-
ных ангарских рецептов:

– Сейчас явление гастрокульту-
ры очень модно в целом по стране. 
Стало скучно копировать суши, па-
сту итальянскую. Исконно русская 
кухня интересна, самодостаточна. 
И поэтому кулинары заинтересо-
ваны в том, чтобы ее воссоздать, 
развить свой бренд, привлечь к себе 
внимание.

МЫ ВСЕ С ОДНОЙ РЕКИ

Перед сотрудниками «Ангар-
ской деревни» в этом году мас-
штабная цель – завершить иссле-
дование Ангары. Уже в августе они 
отправятся в Мотыгинский район 
Красноярского края, а в сентябре – 
в Усть-Илимский район.

Результатом исследований, на-
чавшихся в 2013 году, станет науч-
но-популярная книга «Ангарцы». 
В музее обещают, все будет опи-
сано просто, понятно и интересно. 
Издание, рассказывающее о быте, 
традициях и промыслах местно-
го населения, презентуют весной 
2026 года. А перед этим, по сло-
вам Максима Глушенко, состоится 
цикл лекций для школьников, сту-
дентов и представителей местного 
краеведческого сообщества:

– У нас только в Братске есть 
три общества старожилов: «Ста-
рый Братск», «Ангарские старо-
жилы» и «Мы все с одной ре-
ки», в Красноярске есть Кежемское 
землячество. Люди осознали, что 
вообще-то они ангарцы. Они, ко-
нечно, русские, но их малая родина 
– Ангара.

  Мария СЛЕПЦОВА 

Цель нашего проекта – показать людям, что на Ангаре 
жило население, у которого была особенная культура, 
от которой сейчас уже почти ничего не осталось. Рус-
ский народ расселился на большом пространстве, и за 

пару-тройку столетий в каждом регионе появились свои отличия в 
результате адаптации к климату, ресурсам, связи с местными на-
родами.

Максим ГЛУШЕНКО, заведующий архитектурно-этнографическим 

музеем «Ангарская деревня им. О. Леонова» 
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 ПРОЕКТ  «Благодаря 
культурному проекту 
«Северный десант» 
исполнились три моих 
мечты», – призналась 
 певица, заслуженная 
артистка Гагаузии 
Людмила Тукан. 
Этим летом вместе с 
творческой группой, в 
состав которой вошли 
актеры театра и кино 
Сергей Апрельский, 
Михаил Химичев, 
Алексей Аникин и Ирина 
Горкунова, она побывала 
в 15 населенных пунктах 
на севере Приангарья. 

НАСТОЯЩАЯ ПЕРЕЗАГРУЗКА 

Янталь, ИЗП, Новая Игирма, Же-
лезногорск-Илимский, Коршунов-
ский, Верхнемарково, Ярактинское 
месторождение, Усть-Кут, Ния, 
Звездный, Казачинское, Киренск, 
Иркутск, Качуг, Анга – так выгля-
дит маршрут нынешнего проекта. 
За сухими строчками скрываются 
бездорожье, жара, мошка и тыся-
чи километров пути, которые де-
сантники преодолели на машине, 
вертолете и самолете. В каждом 
населенном пункте они провели 
творческие встречи, фотосессии, 
осмысленные просмотры фильмов 
о Великой Отечественной войне, 
выставку лучших детских фото-
работ, а в крупных точках – ма-
стер-классы по актерскому ма-
стерству.

– Это самая настоящая переза-
грузка и ощущение полета, даже 
несмотря на то, что в первую не-
делю мы снимались в коротко-
метражных фильмах участников 
детского фестиваля «КиноХоро-
вод. Наследники Победы» и спали 
от силы по четыре часа, – поде-
лился впечатлениями актер те-
атра и кино  Сергей Апрельский 
(«Ворошиловский стрелок», «Ко-
мандир», «Бригада»). 

Он рассказал, что программу 
для выступления перед сибирской 
публикой, которая поразила его 
своей глубиной и душевностью, 
выбирал по наитию. В нее вошли 
стихи, которые он в свое время 
написал.

– Это очень мощный тренинг и 
испытание, – признался  Алексей 
Аникин («Плейлист волонтера», 
«Метод уборщицы», «Бедный 

олигарх»). – За все время проекта 
у нас не было ни одного выходного 
дня. Перед полетом в Иркутск мы 
проводили мастер-класс, только 
заселившись в гостиницу в об-
ластном центре, сразу отправи-
лись на репетицию. Моей мотива-
цией для участия стало то, что я 
всегда мечтал побывать в Сибири 
и на Байкале. Да и команда у нас 
собралась замечательная. 

Чтобы приехать на «Северный 
десант», Алексей Аникин отка-
зался от заманчивого предложе-
ния сняться в полном метре и не 
пожалел о своем решении: 

– Главным открытием для ме-
ня стала сибирская душа, о ко-
торой все говорят. Действитель-
но, люди здесь очень интересные, 
душевные, простые. Они готовы 
в буквальном смысле отдать по-
следнюю рубаху.

 БОЛЬШОЕ СЧАСТЬЕ  

– Здесь потрясающий зритель, 
очень отзывчивый, добрый. Глу-
боко чувствующий и не избало-
ванный в хорошем смысле этого 
слова, – рассказал Михаил Хи-
мичев («Лев Яшин. Вратарь мо-
ей мечты», «Женский доктор», 
«Минута тишины»). – У нас 
произошел искренний поло-
жительный обмен энергией, 
счастьем и радостью. Меня 
поразила сибирская откры-
тость и гостеприимство. 

Поэтому могу сказать, что я был 
счастлив на этом десанте. 

Отвечая на вопрос о трудно-
стях, с которыми пришлось стол-
кнуться на проекте, он отметил, 
что много путешествует по стране 
и привык ко всему:

– Главная задача десанта за-
ключается в том, чтобы зритель 
ушел с творческой встречи, с ма-
стер-класса счастливым. А все 
остальное – это уже наши про-
блемы, о которых никто не должен 
знать.

– Благодаря «Северному десан-
ту» исполнились три моих жела-
ния, – отметила певица, заслу-
женная артистка Гагаузии Люд-
мила Тукан. – С самого детства я 
мечтала сняться в кино. Благодаря 
фестивалю кино для детей «Ки-
ноХоровод» мне посчастливилось 
сняться в пяти короткометраж-
ных фильмах, исполнив роль ма-
мы. Потом все ребята называли 
меня «киномамой». Вторая мечта 
– полетать на вертолете, а третья 
– побывать в Сибири, о которой 
мне так много рассказывали.   

Людмила Тукан считает важ-
ным, что через песни о Гагаузии 
ей удалось познакомить местных 

жителей со своей родиной.

ПОКА ЖИВА СИБИРЬ 

Заслуженный журна-
лист Молдовы, блогер Ан-
на Харламенко уже тре-

тий раз подряд принимает уча-
стие в десанте. Традиционно про-
водит мастер-классы и творческие 
занятия для детей, а в этом году 
второй раз стала сценаристом-на-
ставником «КиноХоровода». Она 
ведет группы и социальные сети 
проекта, а из каждой поездки при-
возит путевые заметки – о людях, 
с которыми довелось встретиться, 
и местах, куда добрались десант-
ники: 

– Я глубоко убеждена, что по-
ка жива Сибирь, ничего плохого 
с Россией не случится. Сибиряки 
– пример патриотизма, глубокой 
веры в свою страну, в свой народ, 
в Победу и достойную жизнь. Им 
удалось сохранить нравственные 
ценности, гражданскую позицию 
и душевную широту. Важно и то, 
что такие же ценности несут и 
артисты, принимающие участие в 
десанте. В этом плане значимость 
проекта трудно переоценить. 

В этом году в проекте участво-
вало больше артистов. Профессио-
нальный кинопедагог, актриса, 
программный директор детского 
кинофестиваля Ирина Горкунова 
не только снялась в короткоме-
тражных фильмах ребят и вела 
осмысленные кинопросмотры, но 
и выходила на сцену со всеми 
остальными десантниками. 

 Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото из архива проекта 
«Северный десант»  

«Северный десант»
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– «Валентин и Валентина», на 
мой взгляд, это история совре-
менных Ромео и Джульетты, – 
говорит Андрей Любимов. – Но я 
предпочитаю ставить спектакли 
про хороших людей. Полностью 
оправдываю действия родителей, 
несмотря на то, что они гово-
рят и делают жестокие вещи. Но 
ведь они хотят спасти своих де-
тей. Помните, как у Шекспира: 
«Из жалости я должен быть же-
сток». И в данном случае возмож-
на только хирургия, а не терапия 
и гомеопатия. 

В центре сюжета юные Вален-
тин (Дмитрий Чикризов) и Ва-
лентина (Роза Иванова), охвачен-
ные первым чистым и сильным 
чувством. Все было бы хорошо, 
но они вынуждены противосто-
ять житейской правде своих ро-
дителей. Мама девушки (Татьяна 
Фролова) считает, что Валентин 
ее дочери не пара, ведь у него ни 
кола ни двора, мать проводница и 
две маленькие сестренки. А мать 

Валентина (Наталья Родина), хоть 
и поддерживает чувства молодых 
людей, но считает избранницу сы-
на слишком избалованной. Масла 
в огонь подливают друзья юноши 
– так называемая стая (Максим 
Наумов, Арсений Яковлев, Дарья 
Середкина, Кристина Разумова, 
Николай Стрельченко, Сергей Ису-
пов), которые рассуждают о том, 
что такое любовь, и есть ли ей 
место в современном мире. Соб-
ственно, спектакль начинается с 
интервью, которое молодые люди 
берут на эту тему у зрителей в 
зале. 

– Мне очень нравится эта пье-
са, ведь монологи в ней открытые, 
развернутые и искренние, – счи-
тает актриса Роза Иванова. – И у 
нас в спектакле, и на экране есть 
интервью иркутян, наших со-
временников, по которым мож-
но проследить отличия, как люди 
сейчас говорят о любви, и как они 
думали об этом чувстве раньше.

Пьеса, написанная в 1970 году, в 
постановке Андрея Любимова по-
лучилась вневременной. При этом 
в спектакле есть какие-то приме-
ты времени, но сама история от-
чищена от смысловых и визуаль-
ных архаизмов, ведь тема первой 
любви актуальна во все времена.

– Мы пытались избежать слов, 
которые бы отсылали ко време-
ни, – отметил Андрей Любимов. 
– Хочется, чтобы зрители, услышав 
какие-то фразы, не говорили о том, 
что сейчас так не выражаются. 
Нам важно, чтобы этот спектакль 
был больше притчей, поэтому мы 
старались «процедить» текст.

Спектакль начинается и закан-
чивается тем, что на экране в 
глубине сцены возникают цитаты 
о любви известных людей – писа-
телей и философов. Главные герои 
утверждают словами Михаила Ро-
щина: «Мир существует потому, 
что в нем есть любовь». Им оп-
понируют разочарованные в этом 

чувстве взрослые. Например, мать 
Валентины считает, что любовь – 
это такая же редкость, как талант 
или красота. Но молодые люди 
уверены, что «любовь – это то же 
самое, что душа». 

Художник-постановщик Сергей 
Федоричев создал на сцене много-
уровневое пространство, в кото-
ром существуют герои. Внизу в 
правой части сцены – квартира 
Валентина, вверху в левой части – 
коммуналка Валентина. Остальное 
пространство общее для героев.

– На сцене нет конкретных де-
кораций, есть только многоуров-
невый станок, – рассказала актри-
са Роза Иванова. – За счет этого 
у нас не бытовое существование. 
Привязка к пространству идет 
только через элементы декора, та-
кие как зеркала, столы, кровати и 
прочее. А так пространство полу-
чается полностью игровое.

Действие постановки наполне-
но метаниями Валентины – хо-
рошей девочки и попытками ее 
матери предостеречь ее от некой 
роковой ошибки, а также сомне-
ниями Валентина – достоин ли 
он быть со своей возлюбленной. 
Сестра Валентины – Женя (Анна 
Дружинина) – та самая хорошая 
девочка, которая в юности по-
слушала мать и предпочла расчет 
чувствам. В итоге ее брак рас-
пался, а сейчас ей приходится до-
вольствоваться отношениями с 
женатым мужчиной. Валентина 
отвергает такой сценарий и не 
принимает ухаживаний морского 
офицера Гусева (Антон Залетин), у 
которого есть все, кроме любви. И 
сестра Женя в финале говорит ей о 
том, что нельзя предавать любовь, 
она все равно заставит платить по 
счетам. Но что в итоге выберет 
Валентина, непонятно. В спекта-
кле открытый финал, ведь в жиз-
ни, как и в театре, возможно все.

  Елена ОРЛОВА
Фото Анатолия БЫЗОВА 
и Анастасии ТОКАРСКОЙ

Спектакль о современных 
Ромео и Джульетте

175-й сезон в Иркутском драматическом 
театре им. Н.П. Охлопкова завершился 
премьерой спектакля «Валентин и 
Валентина» по пьесе Михаила Рощина

  ПРЕМЬЕРА  Историю о первой любви и праве совершать собственные ошибки 
поставил на сцене Иркутского драматического театра им. Н.П. Охлопкова 
основатель и художественный руководитель Московского драматического театра 
«АпАРТе», режиссер Андрей Любимов. В спектакле «Валентин и Валентина» по 
пьесе Михаила Рощина Шекспировские Ромео и Джульетта вновь сражаются за 
свое счастье много веков спустя, совсем в других реалиях и условиях.
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 СПОРТ   Иркутская область 
впервые принимала этап 
Чемпионата России по 
экстрим-эндуро. В первый 
день соревнований участники 
преодолевали искусственные 
препятствия – бревна, гигантские 
покрышки, каменную россыпь, 
трамплины и сложные досочные 
конструкции. На второй день их 
ждал тяжелый лесной трек.

БЫТЬ ГОТОВЫМ К ПОБЕДЕ И ПОРАЖЕНИЮ

Внимание экспертов мотоспорта, болельщи-
ков, журналистов было приковано к мастеру 
спорта международного класса Артему Кунце-
вичу из Барановичей (Беларусь).

Когда фаворита спросили о его шансах на 
победу, он ответил философски:

– Всегда готов и к победе, и к поражению. 

Соревнования на горе Соболиной стали се-
рьезным экзаменом для иркутянки Анны Ува-
ровой, которая только в прошлом году села на 
мотоцикл.

– Я не просто села, а пересела с лошади, 
– уточняет Анна. – Пришла посмотреть на 
тренировку к Юрию Хоменко, так и затянуло. 
Сейчас по выходным езжу вначале на лошади, 
а потом пересаживаюсь на мотоцикл. Было 
время, и в скачках участвовала, но сейчас мой 
Хакер уже в возрасте, ему 23 года, поэтому 
мотоцикл. Сегодня заезд сложился не очень 
удачно. Вылетели сразу четыре спицы, в колесе 
образовалась «восьмерка», попробуем отре-
монтировать и поучаствовать в лесной гонке. 

Денис Харлов из Баклашей Шелеховского 
района также второй год участвует в соревно-
ваниях, хотя с мотоциклами дружит с детства:

– Это пока самые сложные соревнования 
в моей скромной карьере. Опыта, признаюсь, 
пока маловато. На призовое место не нацелен, 
потому что объективно оцениваю свои шансы. 
На стадионе организаторы соорудили очень се-
рьезную полосу препятствий, поэтому основная 
задача – закончить день без серьезных травм. 
Просто доехать в такой гонке до финиша – уже 
хороший результат. 

Победителем лесной гонки в классе «экс-
трим» признан Артем Кунцевич (Беларусь), се-
ребро у Александра Коробова из Екатеринбурга 
и замкнул тройку призеров Юрий Хоменко из 
Иркутска.

По итогам двух дней победу одержал Алек-
сандр Коробов из Екатеринбурга, вторым стал 
Данил Цурган из Красноярска, бронза у Андрея 
Крутикова из Кемерово.

ЗАПОЛУЧИТЬ СЕРЬЕЗНУЮ ГОНКУ 

– Мы сумели провести самую массовую гон-
ку в истории нашей области, – говорит один из 
организаторов гонки Евгений Стрелюк. – Пре-
дыдущий рекорд – 140 участников, на этот раз 
зафиксировали 153 участника в первый день. 
Приехали ребята с Дальнего Востока, соревнова-
ния удостоил свои вниманием один из лучших 
гонщиков СНГ Артем Кунцевич, участвовали 

ребята с Урала, Екатеринбурга, Уфы – география 
самая обширная, всего первенство оспаривали 
спортсмены 25 регионов.

Основная группа спортсменов – это Иркут-
ская область, Бурятия и Красноярский край.

 Евгений, как удалось заполучить столь пре-
стижную гонку? 

– В Федерацию мотоциклетного спорта Рос-
сии (МФР) обращались два года назад. До этого 
у нас никогда не было мероприятия выше об-
ластного формата. Изначально планировалось, 
что нынешняя гонка пройдет в Ленинград-
ской области. И еще на нее претендовал Даль-
ний Восток. Но мы смогли убедить, что гонка 
на Байкале – это хорошая идея, нам довери-
лись, и мы провели ее на очень высоком уровне.

 Сколько времени заняла 
подготовка? 

– Подготовка началась 
в конце ноября с согласовани-
ем с администрацией, встре-
чей с разными людьми, пере-

говорами с мотофедерацией. В июне, когда еще 
лежал снег, приступили к строительству трека. 
Параллельно строили полосу препятствий на 
стадионе.

 Какова протяженность трассы на лесной 
гонке?

– Для класса «бронза» – это новички, легкий 
трек протяженностью 16 км, для класса «сере-
бро», или любителей подготовили трассу 20 км 
и для класса «золото», это мастера – 35 км.

 Какие впечатления от соревнований у самих 
гонщиков?

– Местные гонщики по большей части рады, 
потому что им удалось не только увидеть, но 
и соревноваться со звездами, которых до этого 
видели только по телевизору. Кстати, ирку-
тянин Юрий Хоменко занял третье место, это 
очень высокий результат для нашей области. 

 В перспективе можно ожидать, что такие 
соревнования могут стать традицией на ир-
кутской земле?

– Да, мы хотим, чтобы на Байкале проходи-
ли свои крупные гонки, чтобы у нас был один 

из постоянных этапов Чемпионата Рос-
сии. Пока все крупные гонки сосредо-
точены за Уралом, и если у нас в Си-
бири появятся мотосостязания такого 
уровня – это будет большой прорыв.

 Борис СЛЕПНЕВ
Фото автора

СПРАВКА
Экстрим-эндуро – вид мотоциклетного спорта, сочетающий гонки на выносливость и пре-
одоление сложнейших препятствий. Спортсмены соревнуются на специальных внедорож-
ных мотоциклах, проходя трассы с камнями, бревнами, крутыми подъемами, грязью и ис-
кусственными элементами.
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